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Николай Абашин,  
министр сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области

Поздравляю наш журнал «Агро-Информ» с 25-летием!
Редакционная команда журнала на протяжении четверти 

века успешно находит новые информационные поводы, инте-
ресно и доступно рассказывает о жизни сельчан, работе мини-
стерства, государственной поддержке сельхозтоваропроизво-
дителей, мероприятиях международного масштаба и не менее 
важных событиях в частных подворьях. 

За эти годы агропромышленный комплекс сильно изменил-
ся, изменились и подходы к ведению сельскохозяйственного 
бизнеса, и отношение к отрасли. Сейчас сельскохозяйственный 
сектор интересен не только сельчанам и труженикам АПК. Все 
большее внимание к отрасли-кормилице проявляют городские 
жители губернии, все, кто рад свежему хлебу и молоку на сво-
ем столе, кто понимает, что сельское хозяйство сегодня – опо-
ра экономики.

Уверен, что именно «Агро-Информ» внес немалый вклад в 
популяризацию достижений и актуальных направлений раз-
вития АПК. Быть может, для кого-то журнал стал мотивацией 
остаться на своей малой родине или послужил стимулом для 
переезда из города в село. 

Всей команде «Агро-Информа» желаю новых интересных 
тем, положительных откликов читателей и самих героев интер-
вью и репортажей, роста тиражей и творческих успехов!
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Петр Климашов, глава Клявлинского района:
– Желаю вашему изданию по-прежнему оставаться верным союз-
ником земледельцев. Журналом, который делится передовым 
опытом – общегосударственным и мировым – в популяризации 
новых технологий в сельском хозяйстве. А главное, выполняет 
роль связующего звена между сельхозпроизводителями, объеди-
няя аграриев-единомышленников, да и просто неравнодушных 
к селу людей. Вы – источник честной, объективной информации. 
За это вас любят и ценят, вам доверяют. А в наше время такое 
доверие дорогого стоит. Не теряйте остроты пера, коллеги,  
и спасибо каждому из вас за вашу работу!

Анна Парабина, руководитель клуба конного туризма 
«В Кривой Луке» (Кинельский район):
– Ребята, я всего пару лет назад близко познакомилась с вами, 
журналистами проекта «Агро-Информ», который не просто 
журнал, но еще и информационно насыщенные соцсети и сайт. 
Поняла главное: вы крутые, восхитительные, интересные, 
незабываемые, полезные. Поэтому я хочу пожелать вам 
не сдавать позиций, всегда быть в седле и жить по мечте!
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Олег Ятманкин, глава КФХ (Исаклинский район):
– Есть журналы толще, «глянцевее», а вы – полезнее, потому 
что вы для нас свои! Сложно найти более близкий сельчанам 
ежемесячник, чем «Агро-Информ». Мы всегда ищем у вас 
новости друг о друге и нужную информацию. Интересно 
читать о том, как развиваются и с какими проблемами стал-
киваются небольшие КФХ. Крупные хозяйства всегда на 
слуху, у них самые передовые технологии. Конечно, неболь-
шие предприятия сегодня тоже работают не с одной лопатой 
и им хочется больше узнавать о новой технике и как купить 
ее на выгодных условиях. Отмечу ваше умение с большим 
теплом писать о людях. Всегда приятно читать об успехах 
своих земляков, радоваться за них.

Валерий Князькин, глава Челно-Вершинского района:
– Много лет наблюдаю за «Агро-Информом». С момента осно-
вания менялись ваш внешний облик, команда, но неизменным 
было и остается внутреннее наполнение, качественное и инфор-
мативное. И прямая заслуга в том коллектива редакции. У вас 
работают неординарные, творческие личности, умеющие раскры-
вать особенности труда аграриев и в целом сельскохозяйственной 
жизни. Причем делаете вы это в легкой для восприятия форме. 
Из-под вашего пера выходят читаемые на одном дыхании мате-
риалы даже на сложные, специфические и малопонятные сторон-
нему человеку темы. А чтобы рассказать об этом понятным про-
стому читателю языком, надо самому войти в тему, «пережить» 
ее. У вас это неплохо получается. Продолжайте в том же духе 
и будьте уникальными. А мы всегда, когда нужно, пойдем вам 
навстречу.

Тимофей Саламатов, основатель пекарни-кондитерской 
Timofey & Ludmila bakery (г. Тольятти):
– Журналисты «Агро-Информа» едва ли не каждый день коле-
сят по деревням и поселениям Самарской области. Вас не пугают 
жара или морозы, дальние поездки или бездорожье. Вы стреми-
тесь сообщать самые свежие новости и рассказывать о важном, 
происходящем на селе. Вдвойне приятно, когда вы пишете о нас, 
тех, кто перерабатывает сельхозпродукцию и превращает плоды 
труда земледельцев во вкусный крафтовый хлеб, пироги или 
торты. Удачи вам на вашем творческом маршруте и достойных 
инфоповодов.
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Елена Хлопотова, директор 
ГБПОУ «Большеглушицкий 
государственный техникум»:
– Поздравляю с 25-летием журнала 
«Агро-Информ»! С большим удоволь-
ствием читаю каждый номер,  
всегда нахожу для себя что-то новое, 
практичное, порой удивительное. 
Приятно, что героями ваших публи-
каций становятся люди из сельских 
территорий! Журнал по-настоящему 
интересен! Желаю новых ярких жур-
налистских работ, творческих побед 
и процветания!

Коллектив ГБПОУ «БГСХТ им. Героя Советского Союза 
Смолякова И.И.»:
– Уважаемые сотрудники журнала «Агро-Информ»! Поздравляем 
вас с 25-летием со дня основания! Ваше издание прошло замет-
ный творческий путь, став для большинства читателей губер-
нии не только открытым и объективным источником информа-
ции, но и прекрасным доверительным собеседником. Интересно 
и лаконично вы рассказываете о достижениях сельхозтоваропро-
изводителей, социально-экономических событиях, достойных 
людях области. Вы успешно осваиваете новые жанры и форматы, 
сохраняя при этом лучшие традиции журналистики.
Примите искренние слова благодарности за ваш добросовест-
ный труд, преданность выбранному делу, самоотверженность 
и настойчивость в достижении поставленных целей.
Уверены, что самые лучшие, интересные материалы у вас еще 
впереди. От всей души желаем вам крепкого здоровья, новых 
творческих идей, интересных и актуальных публикаций!
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Сергей Машков, ректор ФГБОУ ВО «Самарский ГАУ»:
– В 2023 году журналу «Агро-Информ» исполняется 25 лет! 
Этот знаковый момент является поводом для гордости 
и свидетельствует о высоком уровне профессионализма 
и ценности информации, предоставляемой этим ресурсом. 
«Агро-Информ» уже долгие годы остается ведущим изданием 
в области сельского хозяйства региона. Статьи на актуальные 
темы, интересные человеческие истории, аналитические 
обзоры и результаты исследований – все это делает журнал 
незаменимым источником знаний для наших студентов, 
преподавателей и научных сотрудников.

Алексей Милехин, директор Самарского НИИСХ – филиала 
САМНЦ РАН:
– Поздравляем коллектив журнала «Агро-Информ» со знаме-
нательным событием – 25-летием со дня выхода в свет первого 
номера. Ваше издание уделяет колоссальное внимание науч-
но-исследовательской деятельности в сфере сельского хозяйства, 
рассказывает читателям простым языком о самых современных 
разработках и показывает, как их внедряют в производство наши 
аграрии. В юбилей хочется пожелать вам новых ярких журналист-
ских работ, творческих побед, а коллективу редакции благополу-
чия и процветания!
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Развивая сотрудничество
Самарскую область посетила делегация из Республики Казахстан во главе с первым 
заместителем акима Восточно-Казахстанской области Нурымбетом Сактагановым. 
Встреча с самарскими коллегами стала логичным продолжением XIX Форума межре-
гионального сотрудничества России и Казахстана «Сельское хозяйство – основа силь-
ной экономики», который прошел в начале ноября в городе Костанай.

Агро-Информ |  ноябрь 20236
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«Самара – АРИС» делится опытом

На пленарном заседании форума губернатор Дмитрий 
Азаров отметил, что Казахстан традиционно явля-
ется одним из ведущих торговых партнеров Самар-

ской области среди стран СНГ. Причем точек соприкосно-
вения для сотрудничества у региона и республики сразу 
несколько. Одной из них является сельское хозяйство. 

В ходе рабочего визита в Самару состоялся обмен 
опытом в том числе и в этой отрасли. И. о. руководителя 
управления сельского хозяйства Восточно-Казахстанской 
области Ажар Каджибекова в сопровождении замглавы 
аграрного ведомства региона Ильдара Галиева побывала 
в Центре компетенций в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров «Самара – АРИС» и 
ознакомилась с его деятельностью.

Центр был учрежден в 2019 году на базе организации, 
которая уже 25 лет оказывает информационно-консуль-
тационные и образовательные услуги сельским товаро-
производителям всех форм собственности. Занятия про-
ходят в очной и дистанционной формах. Проводят их не 
только сотрудники центра, но и приглашенные эксперты, 
научные сотрудники. Ежегодно оказываются более пяти 
тысяч консультаций в специализированных центрах, в 
полях, на фермах, а также по телефону, по электронной 
почте и через портал госуслуг. Помимо этого, предостав-
ляются информационные услуги. «Самара – АРИС» выпу-
скает отраслевые брошюры, справочники, ежемесячный 
журнал «Агро-Информ». 

– Одна из приоритетных задач Центра компетенций – 
организация системной работы по развитию сельхоз-
кооперативов и малых форм хозяйствования на терри-
тории Самарской области. С 2019 года в регионе при 
участии центра зарегистрировано 48 кооперативов, 
из них 18 получили субсидии на сумму более 92 млн 

рублей, – рассказал директор «Самара – АРИС» Сергей 
Чиклинов.

Самарские коллеги рассказали Ажар Каджибековой 
об ассистентской службе Центра обеспечения деятель-
ности АПК Самарской области, о работе комплексной 
системы дистанционного мониторинга земель сельхозна-
значения, а также поделились опытом ввода земель в 
оборот на территории региона.

– Всего у нас 5,2 млн га в регионе, это почти в два раза 
меньше, чем ваша Восточно-Казахстанская область. Земель 
сельхозназначения примерно 4 млн га, из них 2,85 млн га 
под растениеводством – при помощи системы дистанци-
онного мониторинга на этих землях было выявлено более 
120 тыс. га, которые не использовались. Сейчас из этих 
земель осталось 85 тыс. га – это около 2% всего; мы делим 
их на две категории: около 68 тыс. га, которые легко можно 
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ввести в оборот, и 16 тысяч – закустаренные. Оставшиеся 
земли сельхозназначения планируется ввести в оборот в 
ближайшие два года, – рассказал директор Центра обе-
спечения деятельности АПК Роман Обухов. – Тесно взаи-
модействуем с Россельхознадзором, который определяет 
территории, где возникает очаг карантинных растений. 

Все эти территории отмечаются на карте в системе 
мониторинга, чтобы муниципалитеты могли их видеть и 
затем с ними работать. На данные цели в регионе выде-
ляются субсидии, сельхозпредприятия также должны 
бороться с сорняками своевременно, но уже за свой счет. 
По словам Ажар Каджибековой, для их области данная 
проблема тоже актуальна.

Взаимовыгодный обмен
Важное направление для развития сотрудничества 

Самарской области и Казахстана – поставка сельскохозяй-
ственной техники. Выпуском машин сельхозназначения 
сегодня в регионе занимаются семь крупных предприя-
тий, они производят широкий спектр техники: от самоход-
ных опрыскивателей до многофункциональных посевных 
машин. Казахстанская делегация в полном составе побы-
вала на одном из таких производств – заводе «Пегас». 
Компания действует на территории губернии с 2010 года, 
сегодня является крупнейшим комплексом полного цикла 
и практически не зависит от импортных деталей – все 
комплектующие завод делает самостоятельно. Здесь про-
изводится до шести самоходных опрыскивателей-разбра-
сывателей «Туман» в день. К 2025 году эту цифру плани-
руется увеличить вдвое. Делегаты из соседней республики 
отметили высокий уровень организации производствен-
ного процесса на предприятии.

Завершился рабочий визит делегации в стенах аграр-
ного университета. В ходе совещания министр сельского 
хозяйства Самарской области Николай Абашин подчер-
кнул, что наш регион и Казахстан тесно сотрудничают 
и имеют сразу несколько точек соприкосновения для 
обмена опытом.

– Республика Казахстан сегодня занимает лидирующие 
позиции по объему экспорта самарской продукции АПК. 
За 2022 год объем составил 75,2 тыс. тонн. В этом году уже 
более 50 тыс. тонн. Это одна шестая часть от всего объема 
экспорта Самарской области. И как ранее сообщал губер-
натор Дмитрий Азаров, мы готовы наращивать объемы 
поставок при наличии дополнительного спроса в Респу-
блике Казахстан, – отметил Николай Абашин.

На совещании представители различных самарских 
организаций поделились с гостями опытом работы. Одним 
из спикеров стал ректор СГАУ Сергей Машков. Аграрный 
вуз региона ведет международную деятельность, почти 
семь процентов от общего количества обучающихся – 
иностранцы. Вуз сотрудничает в том числе с Западно- 
Казахстанским агротехническим университетом. Больше 
всего в СамГАУ иностранных студентов из Казахстана, 
около 200 человек.

– Скажу из опыта, абитуриенты из республики мечтают 
стать или ветеринарами, или биологами. Каждый второй 
подает документы на эти направления, – рассказал Сергей 

Казахстанская делегация побывала 
на заводе «Пегас»
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Машков. – Кроме того, мы являемся той площадкой, где 
коллеги из Казахстана завершают многолетние научные 
труды, недавно у нас была защищена докторская диссер-
тация, уже третья по счету из республики.

Между губернией и Казахстаном планируется выстро-
ить продуктивное взаимодействие научного сообщества. 
Нужно отметить, что самарские селекционеры добились 
высоких достижений. В нашем регионе, в зоне рискован-
ного земледелия, удается получать стабильные урожаи. 
Среди озимых культур преобладает пшеница. Доля семян 
отечественной селекции составляет 99%. Самарский сорт 
«базис» в прошлом году показывал урожайность более 
100 ц/га. Консолидация ученых и сельхозтоваропроизво-
дителей приводит к новым успехам – созданы современ-
ные сорта картофеля, сои, выведен новый сорт озимой 
твердой пшеницы. Заместитель директора по научной 
работе Самарского НИИСХ Дмитрий Долженко расска-
зал делегатам из Казахстана про селекционные разра-
ботки учреждения.

Сотрудничество с соседями готовы развивать самар-
ские предприятия, занимающиеся производством удо-
брений и сельхозтехники. Важным моментом обсуждения 
между сторонами стал вопрос производства беспилотных 
авиационных систем, которое в скором времени стар-
тует на территории губернии. Как отметил министр Нико-
лай Абашин, для сельского хозяйства Самарской обла-
сти беспилотные летательные аппараты – это уже не 
призрачное будущее, а сегодняшний день. Они активно 
используются в отрасли для мониторинга состояния посе-
вов и для решения других технологических задач.

– Наша компания одна из тех, кто активно участвует 
в создании научно-производственного центра граждан-
ских беспилотных авиационных систем в регионе. В дан-
ном НПЦ будут проектироваться и испытываться совер-
шенно новые концептуальные подходы к применению 
как сельскохозяйственных дронов, так и аппаратов дру-
гого назначения, – отметил директор инжиниринговой 

компании «ДельтаТех» Глеб Гордеев. Также он рассказал 
делегатам из Казахстана о деятельности и возможностях 
организации.

Напомним, что самарский кластер по производству 
БАС был создан в регионе по инициативе губернатора 
Дмитрия Азарова и предполагает, что практически вся 
производственная цепочка будет на территории губер-
нии, начиная с разработки и создания отечественных 
комплектующих, заканчивая проведением летных испы-
таний, а также последующее сервисное и техническое 
обслуживание систем.

– С каждым годом возрастает актуальность межреги-
онального сотрудничества. Мы рады, что нашли общий 
язык и установили контакты. Вместе с вами хотим создать 
все необходимые условия для наших бизнесменов, а они 
уже продолжат сотрудничать между собой, – отметил на 
встрече первый заместитель акима Восточно-Казахстан-
ской области Нурымбет Сактаганов. 

Также он выразил уверенность в развитии двухсторон-
них отношений и расширении направлений сотрудниче-
ства. Стороны договорились в ближайшем будущем более 
подробно обсудить все затронутые в ходе визита темы.

Наталья Грецова
Фото Евгения Литвинова

Казахстан сегодня занимает 
лидирующие позиции по объему 
экспорта самарской продукции АПК
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Подсолнечник: 
сохранить баланс
Проблемы, технологии, экономика – все, что касается возделывания подсолнечника, 
обсудили участники дискуссионного клуба «Агроном, думай!», который по традиции 
прошел на базе СамГАУ.
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Задача № 1

В  очередном заседании принял участие глава 
Минсельхоза Николай Абашин. Он обратил вни-
мание, что в регионе вместе с увеличением пло-

щадей пашни выросли и посевы под подсолнечником: 
с 2018 года на 34%. В этом году из 2,2 млн га культура 
была посеяна на 763 тыс. га. Однако дальнейшее нара-
щивание объемов производства, по оценке министра, 
возможно только за счет увеличения продуктивности.

– Средняя урожайность подсолнечника в обла-
сти составляет порядка 14 ц/га. Оригинаторы гово-
рят, что можно собирать и 20, и за 20 ц/га. Реально ли 
это? Десять лет назад мы говорили, что у нас полу-
чать зерновые со средней урожайностью 50 и 100 
ц/га невозможно. Сегодня это обыденно. По этому 
году, не самому благоприятному, в Шигонском рай-
оне ряд хозяйств декларировали на отдельных участ-
ках урожайность по озимым 100 ц/га. Мы научились 
это делать. Теперь задача № 1 – повысить продуктив-
ность и технических культур, не увеличивая посевных 
площадей, – призвал он.

Выработка выверенной технологии возделывания 
подсолнечника продиктована целым рядом причин. 
Одна из них касается проблемы ухудшения структуры 
и плодородия почвы. Сегодня в регионе подсолнеч-
ник по среднему показателю возвращается на одно и 
то же поле раз в три года, а в ряде случаев и в два года, 
вместо положенного периода 5–6 лет. Как это сказы-
вается на почве, рассказал Сергей Обущенко, руково-
дитель станции агрохимической службы.

– Подсолнечник требует значительно большего 
питания по сравнению с зерновыми и другими 
культурами. Для получения одной тонны маслосе-
мян необходимо в 2–3 и даже в пять раз больше как 
макроэлементов, так и микроэлементов. Возмещение 
питательных веществ отстает от потребления на тех 
полях, на которых выращивается подсолнечник. Поэ-
тому одним из ключевых решений для увеличения 
урожайности и сохранения плодородия почвы явля-
ется правильное применение удобрений, – сказал он.

Современный подход решения проблемы пред-
ложила Наталья Привалова, представитель холдинга 
«ФосАгро». Для обеспечения сбалансированного 
питания растений необходимо хозяйствам предо-
ставлять агрономическую консультацию, вплоть до 
проведения агрохимического обследования полей. 
И уже на основании полученных анализов разраба-
тывать рекомендации.

Опытным путем
Сегодня речь идет уже о производстве гарантиро-

ванного урожая. Селекционеры опытным путем опре-
делили факторы, влияющие на достижение величин 
средней урожайности в 20 и 30 ц/га. Это не только 
использование районированных сортов и гибридов, 
но и научно обоснованное размещение в севообороте, 
система основной предпосевной обработки почвы, 
оптимальные сроки сева и нормы высева семян, 

Задача – повысить продуктивность 
технических культур, не увеличивая 
посевных площадей

применение средств защиты растений и эффектив-
ных удобрений.

– Уровень урожайности в 20 ц/га на 70% опреде-
ляется чистотой посевов от сорняков, на 30% – защи-
той растений и удобрениями. Когда мы говорим об 
урожайности в 30 ц/га, акценты меняются: 50% сразу 
занимают удобрения и средства защиты, остальные 
50% – чистота посевов, – отметил Сергей Шевченко, 
профессор, руководитель СамНЦ РАН. – Управле-
ние процессом зависит от разумных цен на средства 
интенсификации (удобрения) и приемлемые, эконо-
мически подтвержденные цены на сырье. И система у 
нас будет работать, потому что подсолнечник – един-
ственная культура на непредсказуемом погодном 
горизонте юго-востока, которая является наиболее 
предсказуемой в плане рентабельности и управле-
ния процессом.
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В продолжение темы эксперт по агроконсалтингу 
и агротехнологии Дмитрий Свиридов в своем докладе 
подробно рассмотрел, какие условия должны быть 
созданы на каждой фазе развития культуры.

– Когда растение переходит на основной период 
питания, его корни уходят глубоко в землю. На уро-
жай влияет структура почвы. Переуплотнение, глы-
бистость, плитовидная структура – подсолнечник 
на таких почвах вместо ухода на глубину 2,5 м оста-
навливает свое развитие в зоне до 40 см. Какая влага 
на такой глубине?! Необходимо раскопать и посмо-
треть – эти проблемы обнаруживаются на 20–30, 
50–60 см, – порекомендовал он.

Все выступающие сошлись в главном – при воз-
делывании подсолнечника мелочей не бывает. Труд-
ности добавляют санкции, в результате которых рос-
сийским аграриям стали недоступны импортные 
гибриды. Поэтому сегодня остро стоит вопрос по их 
замещению. Ученые агровуза поделились результа-
тами своих экспериментов, в ходе которых сравни-
вали подсолнечник разных селекций. Особый акцент 
сделали на выращивании отечественных гибридов и 
сортов с применением отечественных технологий.

– На 55 га посеяли российский сорт. По экономике 
на один гектар получили плюс 3,9 тыс. рублей отно-
сительно молдавских, европейских гибридов. Бун-
керная урожайность – 15,8 ц/га. Гибриды дали 18 ц/
га, один даже 21 ц/га. Но экономика выше у сортов, – 
поделился ректор вуза Сергей Машков.

Исключить провалы
Тема увеличения продуктивности выращивания 

подсолнечника актуальна сегодня еще и потому, что 
в регионе семимильными шагами развивается пере-
работка масличных культур. Производственные мощ-
ности десяти предприятий на территории области 
составляют почти 900 тыс. т маслосемян в год.

– По объемам производства подсолнечника дер-
жится неплохая динамика. Начиная с 2018 года 
порядка одного миллиона тонн масличных собираем. 
По текущему году прогноз – 1,163 млн т. Мы понимаем, 
что этого недостаточно, потому что у нас еще одно 
крупное предприятие появилось с объемом перера-
ботки под один миллион тонн – Тольяттинский комби-
нат пищевых продуктов, – отметил Николай Абашин.

В ГК «Эфко», куда входит тольяттинский комбинат, 
создано семеноводческое подразделение. Его руково-
дитель Виталий Маслов поднял вопрос обеспеченно-
сти семенами сельхозпредприятий.

– Семеноводство наше правительство нацелено 
сосредоточить в России. Это, безусловно, правильный 
шаг. Но насколько аграрии и семеноводы готовы очень 
быстро насытить этот рынок? Все мы знаем, что 70% 
посевного материала завозились из-за рубежа. Мы 
готовы оперативно войти в семеноводческий рынок 
подсолнечника, в том числе гибридизацию, чтобы мас-
штабировать интенсивными темпами отечественную 
селекцию, – сообщил он.

Подсолнечник требует большего 
питания по сравнению с другими 
культурами

Агро-Информ |  ноябрь 202312

Событие



В основе производства – соблюдение 
правильного севооборота

Для увеличения площадей под семеноводство 
подсолнечника потребуется пространственная изо-
ляция. Предстоит выделить такие зоны практически 
в каждом регионе, чтобы выращивать посевной мате-
риал разных групп спелости.

Хозяйский подход
Подсолнечник всегда радовал высокой прибы-

лью, а сегодня его стоимость опустилась в два раза. 
В холдинге «Зерно жизни» уверены, что эти трудности 
временные. Поэтому продолжают придерживаться 
выработанной технологии. Используют шестиполь-
ный севооборот. Начинают с подсолнечника. После 
него, не обрабатывая поле, сеют ячмень или яровую 
пшеницу. Потом лен, поскольку в нем легче бороться 
с падалицей подсолнечника. На четвертый год – либо 
озимая, либо яровая пшеница в зависимости от того, 
как складываются погодные условия. За зерновыми – 
горох или нут. И  завершается севооборот озимой 
пшеницей.

– 50% посевной площади под зерновыми. Ска-
зать о том, что зерновые культуры в нашей зоне 
дают меньшую выручку, уже неверно. Сейчас ситу-
ация поменялась. Упали цены на подсолнечник. 
И теперь группа масличных уже имеет меньшую 
долю выручки, 31% вместо 33–34%, – рассчитал гене-
ральный директор предприятия Андрей Зорин.

В другом сельхозпредприятии – ООО «Русский хлеб» 
доля подсолнечника в севообороте в этом году была 
значительной – 24% от общей посевной площади. Такой 
перекос произошел из-за того, что возделывание вве-
денных в оборот 550 га начали с подсолнечника.

– Засорение в первый год на новых полях аховое. 
Поэтому заходим по два раза на обработку. В структуре 
севооборота из-за того, что такие площади вводились, 
у нас пока только четырехполка. В планах увеличивать 
количество культур. Но пока земли не готовы, – рас-
сказал Василий Брежнев, руководитель хозяйства. – 
По подсолнечнику среднюю по области урожайность 
получаем ежегодно. В прошлом году было чуть выше 
20 ц/га. В этом за счет новых земель – 18 ц/га.

В «Русском хлебе», как и в ООО «Зерно жизни», 
перешли на технологию No-Till. В зоне их хозяйство-
вания главный ограничивающий фактор – вода. Поэ-
тому стараются накопить и сохранить всю влагу. Осо-
бенно зимнюю. Эти запасы вкупе с применяемой в 
хозяйствах технологией позволяют повышать про-
дуктивность.

В ходе обсуждения участники клуба сошлись в том, 
что современные технологии интенсивного возделы-
вания и высокопродуктивные гибриды позволяют 
существенно повысить урожайность подсолнечника 
без потери качества. В основе производства культуры – 
соблюдение правильного севооборота, это связано с 
запасами остаточной влаги и наличием инфекцион-
ного начала в почве. Для сохранения баланса гумуса 
необходимо включать посевы растений – восстанови-
телей плодородия почвы.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова
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Воспитать специалиста
Рекордно низкий уровень безработицы и нехватка кадров для растущей эконо-
мики. Таковы реалии практически во всех отраслях экономики страны, в том числе 
и в Самарском регионе. Не допустить острого дефицита трудовых ресурсов в АПК и 
совместно выработать эффективные решения призван цикл совещаний по вопросам 
формирования кадрового резерва.

Организаторами встреч выступили министер-
ство сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области и региональный Минобр. 

В течение года проблемы обеспечения сельхозотрасли 
работниками обсуждали в ведущих образовательных 
округах губернии на базе профильных средних про-
фессиональных учреждений. Итоговое совещание 
руководителей СПО, школ, Самарского ГАУ, НИИСХ 
им. Тулайкова, глав муниципальных образований, 
представителей сельхозпредприятий и ведомств, сту-
дентов техникумов и молодых специалистов прошло 
на площадке Безенчукского аграрного техникума.

– Агропромышленный комплекс – это локомотив 
экономики. Доказательством тому служат конкрет-
ные результаты нашей страны и Самарской области 
в частности. Если в 2018 году общий объем произ-
водства продукции АПК в регионе в рублевом экви-
валенте измерялся суммой в 87 млрд рублей, то в 
2022 году это значение уже достигло отметки в 183 
млрд рублей. Формирование кадрового потенци-
ала агропромышленного комплекса является одной 
из важнейших задач для обеспечения устойчивого 

развития сельского хозяйства. Совместно с мини-
стерством образования мы готовы пошагово решать 
все проблемные вопросы, которые поднимают сель-
хозпредприятия региона, учреждения СПО, наш базо-
вый аграрный университет. В  Самарской области 
увеличивается производство плодовых, становится 
более востребованным направление агротуризма, в 
Безенчукском районе, в частности, активно разви-
вается овощеводство, а также появляются несвой-
ственные ранее для нашей губернии направления, 
такие как виноделие. Это в свою очередь требует вве-
дения новых компетенций при подготовке студен-
тов и формирования нового перечня профессий для 
сферы сельского хозяйства, – отметил Николай Аба-
шин, министр сельского хозяйства и продовольствия 
Самарской области, открывая совещание.

В контакте с работодателем
Работодатели хотят видеть сегодняшнего выпуск-

ника полностью готовым к работе на реальном про-
изводстве. Для этого нужны не только эффективная 
производственная практика в сельхозорганизациях, 
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но и оптимизация образовательных программ в соот-
ветствии с текущим запросом предприятий отрасли 
АПК. Они должны соответствовать требованиям вре-
мени и существующим инновациям в сельском хозяй-
стве. Галина Чуркина, начальник отдела реализации 
образовательных программ Юго-Западного управ-
ления самарского Минобра, отметила, что в округе 
такая работа планомерно ведется непосредственно 
в контакте с работодателем. Особое внимание уде-
ляется программам целевого обучения. Кроме того, 
в отрасли возникают современные виды деятельно-
сти. Они в свою очередь требуют специалистов, а зна-
чит, и разработки соответствующих образовательных 
программ. В науке появляются новые достижения и 
открытия, которые позволяют оставаться конкурен-
тоспособными на мировой арене. Накопленный науч-
ный потенциал также необходимо использовать для 
подготовки кадров АПК Самарской области. Сергей 
Шевченко, директор Самарского федерального иссле-
довательского центра Российской академии наук, 

подробно рассказал, какие наработки ученых могут 
наполнить программы среднего и высшего образова-
ния, и пригласил педагогов к сотрудничеству.

Безенчукский аграрный техникум – один из при-
меров активного взаимодействия с ведущими сель-
хозпредприятиями. «В шаговой доступности от тех-
никума находится Самарский НИИСХ им. Тулайкова с 
оснащенными лабораториями и демонстрационными 
полями. Это дает уникальную возможность студентам 
и преподавателям быть в курсе самых современных 
достижений отечественной селекции. Одно из круп-
нейших предприятий в РФ, ГК «Самарские овощи», 
является главным партнером учебного заведения в 
отрасли овощеводства. Заявки на трудоустройство 
агрономов, технологов, бухгалтеров поступают еже-
годно», – отмечает Евгений Китаев, директор техни-
кума.

С работой предприятий-работодателей участники 
встречи смогли ознакомиться еще до начала сове-
щания. Алексей Милехин, руководитель Самарского 
НИИСХ – филиала СамНЦ РАН, провел экскурсию 
по лаборатории биотехнологий сельскохозяйствен-
ных растений, рассказал о современных генетиче-
ских методах в селекции и программе оздоровления 
картофеля от вирусной инфекции. Артем Вязовой – 
сотрудник научной лаборатории, бывший выпускник 
Безенчукского аграрного техникума. Сейчас молодой 
человек учится на 4-м курсе СамГАУ и уже является 
одним из немногих экспертов, который работает на 
современном оборудовании.

Формирование кадрового 
потенциала АПК – важнейшая 
задача для обеспечения устойчивого 
развития сельского хозяйства

Алексей Милехин рассказал 
о современных генетических 
методах в селекции
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виноградники появились в Ольгино в 2013 году, а бух-
галтер по образованию Мария начала изучать тонко-
сти виноделия. В результате Самарский регион вошел 
в книгу авторского винного гида, а продукция отме-
чена дипломами и занимает достойные позиции в 
рейтингах.

Со школьной скамьи
Готовить кадры для сельхозотрасли, воспиты-

вать любовь к профессии, внедрять корпоративную 
культуру стоит начиная со школьной скамьи – уве-
рены собравшиеся. Это подтверждает и директор 
ООО «Русское подворье» Сергей Вдовенко. Он прак-
тически ежегодно принимает на производственную 
практику студентов безенчукского техникума, но 
все равно знает не понаслышке, что такое кадровый 
голод. «С ребятишками работать нужно начинать еще 
в школе, объяснять специфику отрасли. И не только с 
ними, но и с их родителями, которые во многом вли-
яют на выбор будущей профессии», – считает он.

О работе овощеводческого предприятия 
ООО «Весна», входящего в ГК «Самарские овощи», рас-
сказал гостям технический директор Алексей Комков. 
Здесь выращивают картофель, свеклу, капусту, мор-
ковь, салатную группу, производят сушеные борще-
вые наборы. На предприятии, особенно в летнее время, 
работает много студентов. «Ребята зарабатывают, зна-
комятся с предприятием, коллективом, условиями 
труда. Они работают в теплицах, на прополке, а после 
многие так и остаются частью нашего дружного кол-
лектива. Я и сам выпускник Безенчукского аграрного 
техникума. На предприятие пришел 14 лет назад, для 
меня все было ново и необычно. Сначала был механи-
ком, после заведующим базой, теперь уже технический 
директор», – рассказывает Алексей Комков.

В агроклассе техникума Мария Зуйкова презенто-
вала проект Denisov Winery, который также является 
частью ГК «Самарские овощи». В прошлом неболь-
шое семейное предприятие  – сегодня известная 
на всю страну самая северная винодельня. Первые 
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Готовить кадры для сельхозотрасли 
стоит начиная со школьной скамьи

В текущем году на базе школ в регионе откры-
лось семь агроклассов, три из них в юго-западном 
округе – два в Приволжском районе и один в Бе зен-
чукском. Работа в них начинается с 8-го класса и 
позволяет показать, что сельское хозяйство сегодня – 
это достойная оплата труда, современные техноло-
гии, техника и инновации. Галина Чуркина расска-
зала, что ребята изучают такие профильные курсы, 
как сельскохозяйственные биотехнологии, цифро-
вые технологии в АПК, основы химического мони-
торинга агроландшафтов. Разработку программ для 
школьников и подготовку преподавателей осуще-
ствили специалисты самарского аграрного вуза, а 
сейчас и сами принимают участие в образователь-
ном процессе. В  перспективе такие профильные 
классы появятся в каждом муниципальном рай-
оне области. Также с 1 сентября 2023 года в шко-
лах юго-западного округа внедрена единая модель 
профориентации – профессиональный минимум. 
Она рассчитана на школьников 6–11-х классов. Осо-
бое место здесь занимает курс предпрофильной под-
готовки для всех учащихся 9-х классов и программа 
профессиональной подготовки.

Диалог с молодежью
Современный облик села и комфорт прожива-

ния на сельских территориях, собственное жилье и 
достойная зарплата – это важные, но не решающие 
условия для принятия решения молодым специали-
стом – остаться или уехать. Привлечению талантливой 
молодежи в отрасль, ее трудоустройству и последую-
щему закреплению во многом способствуют мето-
дики наставничества и дуальный и целевой подходы в 
обучении. Для прихода специалиста в сферу сельского 
хозяйства важны сопровождение и поддержка опыт-
ного наставника, который лично заинтересован в вос-
питании молодых специалистов. Он поможет адапти-
роваться, обучит тонкостям реального производства, 
при необходимости разберет допущенные ошибки и 
объяснит, как их не совершать в будущем. Молодежь 
не задерживается там, где их отправляют в свободное 
плавание. Это подтверждают и сами студенты сред-
них профессиональных организаций.

– Мы молоды и не уверены в своих силах и возмож-
ностях. Человек, который на предприятии делился бы 
своим опытом и вовлекал в профессию, станет серьез-
ной поддержкой на начальном этапе, – говорит студент- 
агроном 4-го курса Безенчукского аграрного техни-
кума Захар Чернов.

Дополнительным стимулом для закрепления 
молодежи в сельхозорганизациях области стано-
вятся региональные выплаты молодым специали-
стам. Мария Блиднова, консультант племенного 
предприятия ООО «Геносервис Руско» – одна из них. 
В 2021 году девушка окончила самарский аграрный 

вуз и устроилась на работу в АПК. В 2022 году она 
получила единовременную выплату и по настоя-
щее время получает ежемесячную доплату. Подоб-
ная финансовая поддержка оказана уже более 2000 
молодым людям. В зависимости от квалификации 
единовременная выплата варьируется от 34,5 до 69 
тысяч рублей, а ежемесячные надбавки выплачива-
ются в течение трех лет в размере от 4 до 11 тысяч 
рублей. Министерство сельского хозяйства и про-
довольствия Самарской области ежегодно проводит 
работу по актуализации данного закона, в том числе 
по расширению списка получателей государствен-
ной поддержки.

Наталья Тиц
Фото Сергея Ставцева
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Первый за десятилетие
В Шенталинском районе состоялось торжественное открытие нового молочного ком-
плекса. В ООО «Карабикулово», одном из ведущих сельхозпредприятий района, реа-
лизована первая очередь инвестиционного проекта по созданию животноводческого 
комплекса. Появились четыре новых помещения для содержания 632 голов дойных 
коров, а также доильно-молочный блок с залом «елочка».

Современный животноводческий комплекс с 
новейшими технологиями и комфортными усло-
виями для содержания животных в отдаленном 

селе губернии появился благодаря стараниям учре-
дителя ООО «Карабикулово» Фуата Гарифова. «За 15 
месяцев мы смогли завершить стройку. Получилась 
современная ферма европейского уровня. Сейчас 
важно отладить все процессы, приучить животных 
к распорядку. Но уже видно, что им здесь нравится. 
Хорошая еда, удобная постель, высокотехнологичная 
дойка», – делится Фуат Гарифов.

В новых апартаментах разместилось сохранен-
ное поголовье акционерного общества племзавода 
«Кряж». ООО «Карабикулово» выступило с инициа-
тивой размещения молочного скота на собственных 
фермах. Это позволило сохранить поголовье племре-
продуктора по разведению черно-пестрой породы и 
объемы производства молока в регионе.

В коровниках просторно, сухо, светло и много 
воздуха, что немаловажно для самочувствия и 

продуктивности подопечных. В каждом помеще-
нии содержится 158 голов. За физиологическим 
состоянием коров следят специальные ошейники 
с датчиками. Главный зоотехник ООО «Карабику-
лово» Рафик Бикмухаметов с легкостью форми-
рует группы животных по надоям и кормлению. 
Несколько раз в неделю – обязательные спа-проце-
дуры для копыт. Они помогут избежать болезней, 
а значит, сохранить продуктивность и репродук-
тивное здоровье поголовья и обойтись без эконо-
мических потерь. О том, что животным в новом 
доме хорошо, главный зоотехник знает наверняка – 
поедаемость кормов стала выше, настроение лучше. 
Об этом говорят разные мелочи, незаметные глазу 
обывателя. Например, отдыхать коровы, то есть 
лежать, будут только там, где им спокойно и ком-
фортно.

В рационе молочных буренок – силос, сенаж, сено, 
солома и концентрированная кормосмесь из ячменя, 
пшеницы, овса, кукурузы, рапсового и подсолнечного 
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шротов. Все ингредиенты смешиваются согласно рас-
четам и подаются на кормовой стол. Обрабатываемые 
хозяйством площади позволяют полностью обеспе-
чить поголовье кормами.

Даешь молоко
Коровы сами спешат на дойку. В молочно-доиль-

ный блок из коровников ведут специальные галереи. 
В зале одновременно располагаются 28 голов. Сырое 
молоко поступает в четыре танка-охладителя. Каждая 
партия проходит проверку.

– Моя задача – сделать анализ химико-физиче-
ских свойств молока. Проверяю жирность, плотность, 
соматические клетки, наличие антибиотиков. Если 
вдруг какие-то отклонения – незамедлительно сооб-
щаю руководству. Например, жирность упала, это 
говорит нам о том, что необходимо скорректировать 
рацион животных, – поясняет Люция Мамаюсупова, 
лаборант ООО «Карабикулово».

В ООО «Карабикулово» пока планируют получать 
до 8500 литров молока в год с одной дойной коровы. 
Для повышения продуктивности скота в рационе 
кормления используются патока и биодобавки. Как 
отмечают сами работники фермы, здесь есть точки 
роста и возможно получать до 10 000 литров молока 
в год.

– Мы вышли на новый уровень для нашего хозяй-
ства. Новый комплекс – это прежде всего удобство 
и благополучие наших животных. А значит, больше 
молока и больше объем производства качествен-
ной молочной продукции, – подчеркивает директор 
ООО «Карабикулово» Эдуард Загидуллин.

Александр Лемаев,  
глава муниципального района Шенталинский:
– Это первая ферма в Шенталинском районе, 
где учтены все передовые технологии в живот-
новодстве. Запуск дополнительных мощностей 
еще раз подтверждает, что предприятие не стоит 
на месте, развивается. Здесь трудятся люди со 
всего района, а теперь будут созданы новые рабо-
чие места. Кроме того, реализация проекта послу-
жит основой для дальнейшего развития социаль-
ной инфраструктуры сельского поселения, в том 
числе и в рамках госпрограммы по комплексному 
развитию сельских территорий.
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Николай Сомов, депутат Самарской губернской думы,  
председатель комитета по сельскому хозяйству и продовольствию Самарской губернской думы:
– Открытие животноводческого комплекса – это важнейшее событие и для самого предприятия, 
и для района, и для региона в целом. В Самарской области 10 лет не открывались молочные ком-
плексы с таким количеством скотомест и не создавалось столько новых рабочих мест в отрасли 
животноводства. Там, где есть ферма – село будет жить. А где есть подобный молочный комплекс, 
будет жить несколько сел. Это градообразующее предприятие не только для села Карабикулово, но 
и для всего Шенталинского района, которое работает на благо продовольственной безопасности 
нашей страны.

Полный цикл
В ООО «Карабикулово» на собственном молоко-

заводе производят 15 наименований молочной про-
дукции: молоко пастеризованное, сыры твердые и 
мягкие, масло сливочное, сливки, снежок, творог, 
ряженка, кефир, катык, сметана. У  всей линейки 
небольшой срок хранения и многим знакомый с дет-
ства вкус без консервантов и добавок. Здесь исполь-
зуют только натуральное сырье и закваски, мак-
симально сохраняя витамины и микроэлементы. 
Ежедневно перерабатывается до 5  тонн сырого 
молока. Производственные мощности позволяют уве-
личить объем переработки вдвое. Это станет возмож-
ным после наладки новых каналов сбыта – малый 
срок хранения и требовательность продукции к тем-
пературному режиму при транспортировке создают 
свои сложности.

Также в Карабикулово есть цех по переработке 
мяса, где выпускают колбасные изделия и мясные 
полуфабрикаты, собственная небольшая пекарня и 
бакалея. Продукция реализуется через сеть собствен-
ных магазинов, автолавки, мелких оптовиков, через 
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Сергей Машков, ректор Самарского государственного аграрного университета,  
кандидат экономических наук, доцент:
– Последние 5–7 лет четко прослеживается тенденция, когда городские ребята выбирают учебу 
в самарском аграрном вузе, а после получения диплома едут в село. Сегодня таких студентов уже 
более 50%. У них горят глаза, и наша задача – создать все условия, чтобы этот огонек не погас. 
Подобные передовые комплексы однозначно будут привлекать молодые кадры. А значит, у пред-
приятия, села и региона есть будущее.

интернет. Есть и постоянные клиенты – близлежа-
щие санатории.

– Инвестиционные проекты в сфере сельского 
хозяйства дороги и важны региону. Отрадно, что 
сегодня производственная деятельность животно-
водческих предприятий вышла на качественно новый 
уровень: это касается и условий содержания, кормле-
ния сельхозживотных, и организации труда работни-
ков. Грамотное управление животноводческим ком-
плексом сделало предприятие самодостаточным. 
Создан полный цикл производства: от полевых работ 
до доставки готового продукта потребителю, – отме-
тила врио заместителя министра сельского хозяй-
ства и продовольствия Самарской области Рузалия 
Насырова.

Работа в селе
В ООО «Карабикулово» 157 работников. В ходе 

реализации инвестпроекта планируется создать еще 
более 80 новых рабочих мест со средней заработной 
платой от 48 тыс. рублей в месяц.

На предприятии с радостью принимают и прак-
тикантов. Рената Тимербулатова – будущий ветери-
нарный фельдшер. Студентка 3-го курса Сергиевского 
губернского техникума проходит на предприятии 
производственную практику. В течение месяца она 
осваивала тонкости работы по воспроизводству 
стада в качестве помощника осеменатора. «Ферма 
новая, условия для животных отличные, работать 
с ними удобно, помогает ряд хэдлоков – решеток 

с автоматическими шейными фиксаторами. Есть с 
чем сравнивать, абсолютно точно могу сказать, что 
мне здесь нравится, даже животные здесь дружелюб-
ные», – делится стажер.

Глава Самарской области Дмитрий Азаров неод-
нократно отмечал важность поддержки животновод-
ства, так как данная подотрасль АПК не только обе-
спечивает жителей первостепенными продуктами 
питания, но и создает круглогодичные рабочие места 
на сельских территориях.

Наталья Тиц
Фото Сергея Ставцева
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Об урожае, горючем 
и не только 
В Самаре состоялась отраслевая конференция «Агропром региона – 2023: итоги, разви-
тие и перспективы». Этот форум ежегодно организует ИД «Коммерсант-Волга». Событие 
традиционно привлекает внимание фермеров, ученых и сельских бизнесменов, служит 
площадкой, где представители областного Минсельхоза и сельхозпроизводители анали-
зируют аграрный сезон и вместе ищут пути решения злободневных проблем. 
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Аграрная прибыль 

Модерировал конференцию ректор СамГАУ 
Сергей Машков. Спикеры, среди которых 
академик, директор Самарского НИИ сель-

ского хозяйства имени Н.М. Тулайкова Сергей Шев-
ченко, руководитель представительства одной из 
федеральных лизинговых компаний Николай Элья-
ров, специалист по внедрению цифровых сервисов 
Александр Блинов и непосредственно делегаты, 
обсудили, какие задачи стоят перед современным 
АПК. Каковы пути его развития в условиях новых 
тенденций и санкций. Остановились на специфике 
аграрного бизнеса наших дней и вопросах кадро-
вого обеспечения. 

Тон дискуссии задал врио замминистра сельского 
хозяйства и продовольствия Денис Герасенков. Начал 
он с оперативной информации об итогах уборочной 
кампании. По состоянию на 15 ноября в Самарской 
области убрано 1125 тыс. га зерновых и зернобобовых 
культур, или 98% от уборочной площади. При сред-
ней урожайности 23,4 ц/га намолочено 2637 тыс. тонн 
зерна в бункерном весе. В лидерах Кинельский, Кош-
кинский и Сызранский районы. Наибольший объем 
зерна намолочен в Кошкинском районе – 167,3 тыс. 
тонн, в Кинель-Черкасском – 166 тыс. тонн и Ставро-
польском – 159,7 тыс. тонн.

– Подсолнечник убран с площади 669 тыс. га – это 
88 процентов. Средняя урожайность -14,4 ц/га. Сою 
собрали с площади 38,5 тыс. га, масличный лен – с 47 
тыс. га. Закончилась заготовка картофеля. С четы-
рех тысяч гектаров его собрали 111 тыс. тонн, ово-
щей – 127 тыс. тонн. С учетом оставшихся площадей 

кукурузы на зерно прогнозируется в чистом весе 2,6 
млн тонн. Завершение уборочных работ сдерживается 
исключительно погодными условиями, – констатиро-
вал Денис Герасенков.

По его данным, под урожай 2024 года сев озимых 
проведен на площади 523,5 тыс. га. Для сравнения, в 
2022 году этот показатель равнялся 484 тыс. га. Состо-
яние озимых специалисты оценивают как хорошее и 
удовлетворительное. Наибольшие площади засеяны 
в Хворостянском, Большеглушицком и Красноармей-
ском районах. В эти дни завершается подготовка зяби. 
Обработано 1272 тыс. га, вспахано 888 тыс. га. Сельские 
труженики формируют запасы минеральных удобре-
ний для весенних полевых работ будущего года. 
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Необработанных земель быть не должно 
Собравшиеся обсудили и перспективы на уро-

жай-2024. В  центре внимания оказались вопросы 
повышения эффективности и рентабельности сель-
хозотрасли, использования цифровых сервисов, 
способных прийти на помощь аграриям. Не обо-
шли участники форума вниманием и земельный 
вопрос, который подняла предприниматель Вера Глу-
хова. В прошлом году вступили в силу изменения в 
ФЗ № 101 «Об обороте земель сельскохозяйственного 
назначения», а проблематика эффективности исполь-
зования таких земель встречается повсеместно. Меха-
низм изъятия у нерадивых хозяев их запущенных 
наделов остается сложным, даже после изменений 
2022 года. В то же время на повестке дня – активи-
зация работы по возвращению земель в сельхозобо-
рот. Минсельхоз придерживается четкой позиции: 
необработанных земель в губернии быть не должно. 

Впрочем, и сами труженики полей это отчетливо 
понимают. 

Также на форуме обсудили развитие отечествен-
ной селекции. Не обошли вниманием темы мелиора-
ции и преимущества лизинга как формы инвестиций 
в агросекторе. Проанализировали обеспеченность 
сельских тружеников техникой и цены на ГСМ. Этот 
вопрос очень серьезно волнует аграриев.

В текущем году в области, как, впрочем, и дру-
гих регионах, зафиксировано повышение оптовых 
цен на отдельные виды топлива и задержки в их 
отгрузке. Как следствие, взлетела и мелкооптовая 
цена. Министерство сельского хозяйства и продо-
вольствия губернии направило обращения о при-
нятии мер по снижению стоимости и ликвидации 
дефицита нефтепродуктов в федеральные Минсель-
хоз и Минэнерго. Кроме того, ведомство организо-
вало оперативный мониторинг текущей ситуации 
с наличием и ценами на нефтепродукты, приобре-
таемыми сельхозпроизводителями. Информация о 
возникающих проблемах без проволочек доноси-
лась до соответствующих штабов на уровне феде-
ральных органов исполнительной власти и самар-
ского УФАС России.

– Введенный федеральным правительством вре-
менный запрет на вывоз бензина и дизтоплива позво-
лил стабилизировать ценовую ситуацию. Больше того, 
областной Минсельхоз совместно с Минпромторгом в 
индивидуальном порядке вместе с АО «Самаранефте-
продукт» оперативно отрабатывали заявки на приоб-
ретение нефтепродуктов по каждому сельхозпред-
приятию, – проинформировал участников форума 
Денис Герасенков.

Мотивация кадров 
Участники конференции рассмотрели меры 

господдержки отрасли. Сегодня сельское хозяйство 
региона – один из самых динамичных секторов эко-
номики. Однако по-прежнему серьезно ощущается 
дефицит кадров. Чем же привлечь молодых специа-
листов на село? На этот вопрос в своем выступлении 
попытался ответить ректор аграрной альма-матер 
Сергей Машков. 

По его словам, важно не просто создавать условия, 
но с детства закладывать интерес к аграрному делу 
у сегодняшних школьников. Ректор поделился опы-
том своего вуза, который совместно с шестью муни-
ципалитетами губернии при поддержке губернатора 
Дмитрия Азарова реализует проект «Агроклассы 2.0». 
Этот замысел, предусматривающий создание цепочки 
«школа – вуз – предприятие», включает четыре допол-
нительные образовательные программы в сельских 

Как привлечь молодых специалистов 
в отрасль, поделился ректор СамГАУ 
Сергей Машков

Денис Герасенков сообщил об итогах 
уборочной кампании
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школах и призван повысить интерес мальчишек и 
девчонок к аграрным специальностям. Этим направ-
лением занимается и региональный Минсельхоз, 
совместно с Центром компетенций «Самара – АРИС» 
и областным Минобром воплощающий проект «Агро-
юниоры». Но подрастающему поколению важно знать 
не только о профессиях, но и о привилегиях для 
специалистов сельского хозяйства, особенно моло-
дых. Сергей Машков привел в пример сельское посе-
ление Купино Безенчукского района, которое недавно 
посетил. Там действует ГУП СО «Купинское», с кото-
рым СамГАУ активно сотрудничает. По госпрограмме 
«Комплексное развитие сельских территорий» это 
животноводческое предприятие в текущем году воз-
вело для своих молодых специалистов три комфор-
табельных дома, в придачу к которым идут участки 
в 20 соток и как бонус – красивый вид на местное 
озеро Лебяжье. Такая жилищная мотивация очень 
эффективна. 

Выпускница аграрного университета, а ныне 
селекционер-зоотехник ГУП СО «Купинское» Ольга 
Севостьянова с семьей – в числе новоселов, и по сло-
вам Сергея Машкова, видит себя исключительно 
на ниве сельского хозяйства. Как и другие молодые 
специалисты, выходцы из Самары, чьи родители 
никакого отношения к селу никогда не имели. Одна 
семья – заводчане, другая – медики и учителя. А вот 
дети этих столь разных горожан выбрали для себя 
сельский путь, найдя себя в деревне. Вот он, живой 
пример поддержки молодых кадров. По мнению 
модератора конференции, помимо Минсельхоза и 
профильных организаций весомую роль играет регот-
деление Российского союза сельской молодежи, с 
которым вуз активно сотрудничает. 

С опорой на господдержку 
Подытоживая тему КРСТ, на форуме отметили, что 

за три минувших года 80 сельских семей Самарской 
области благодаря этой госпрограмме обрели соб-
ственную крышу над головой. Что касается кадровой 
политики – региональное министерство сельского 
хозяйства возобновляет практику выездов в районы 
на встречи со школьниками. Цель этих выездов – на 
местах рассказывать молодежи о преимуществах 
жизни в современном селе. В частности, о привыч-
ных, и в то же время «осовремененных» профессиях. 

Завершая конференцию, участники сошлись во 
мнении, что за минувшие пять лет АПК губернии зна-
чительно нарастил объемы производства продук-
ции. Активному привлечению частного капитала в 
отрасль поспособствовали благоприятные экономи-
ческие условия, созданные в области, и региональ-
ная система государственной поддержки. По сорока 
направлениям она осуществляется в текущем году. 
Около 3,9 млрд рублей из федеральной и област-
ной казны на поддержку АПК губернии направлено 
в 2023 году. Львиная доля этих денег предназначена 
для животноводов и растениеводов. 

Инвестиционное и краткосрочное кредитование 
тоже пользуется спросом у аграриев, направляющих 
заемные средства, среди прочего, на обновление тех-
нопарка. К слову, сельхозпроизводителям напомнили, 
что региональная казна компенсирует до 50% стои-
мости техники и оборудования. В этом году на модер-
низацию и техническое перевооружение земледель-
цев направлено свыше 226,8 млн рублей. 

Андрей Введенский
Фото автора и из архива «Агро-Информа»
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Ферма ее мечты 

Поднялись на молоке

Маргарита к крестьянскому труду была приучена 
с детства. Ее родители Петр и Мария Гавриловы 
держали крепкое хозяйство. Отец работал лес-

ником. Мать трудилась в Салейкинском сельсовете. Их 
подворье всегда было богато живностью: овцы, свиньи, 
птицы и, конечно, коровы. Обожали сенокосную пору. 
Не отлынивали от физического труда. С удовольствием 
кормили своих животных. Помогали старшим с уборкой 
хлева, пасли скот, прибирались во дворе. Зимой топили 
большую дровяную печь: «Счастливое было время», – 
ностальгирует наша собеседница.

В 1983 году Маргарита поступила в Рождественский 
сельскохозяйственный техникум. Получив диплом бух-
галтера, устроилась по профессии на самарский завод 
«Экран». Создала семью, родила первенца Алексея. Но спу-
стя три года поддалась на уговоры родителей и вернулась 
в сельскую местность. Несколько лет они с первым супру-
гом прожили в Черемшане – райцентре соседнего Татар-
стана. А затем Маргарита вернулась в Шенталинский район. 
На своей малой родине встретила Мунира, за которого 
вышла замуж, и с головой окунулась в сельское хозяйство.

– Решили создать ЛПХ, благо муж у меня не просто 
механизатор, а мастер на все руки. Занялись разведе-
нием коров. Прибыль от скотоводства, конечно, появи-
лась не сразу, но и в убыток не работали. Купили ста-
ренький трактор и сенокосилку. А спустя время упорный 
круглосуточный труд вывел в плюс. Наладили производ-
ство и реализацию молока, сбывали продукцию на один 
из молокозаводов, и, скажу честно, здорово поднялись на 

этом. Нам неплохо доплачивали за жирность молока, за 
счет чего мы постепенно увеличивали поголовье и при-
растали землей. А когда выиграли первый грант, купили 
на племзаводе «Кряж» сразу 25 нетелей и построили 
для них коровники, загоны, родильное отделение. Вскоре 
дело пошло. Свое фермерское хозяйство стало сбыв-
шейся мечтой, – рассказывает глава сельхозпредприятия.

Сегодня в ее активе 120 га посевных площадей, паст-
бище 12 га и 57 голов высокоудойной черно-пестрой гол-
штинизированной породы. А недавно КФХ Зуфаровой, 
тоже благодаря господдержке, пополнило свой технопарк.

– Нам как воздух нужен был пресс-подборщик. Мы 
же сами выращиваем люцерну, ячмень, овес для наших 
кормилиц. А заготовка сена очень затратна, поскольку не 
хватало оборудования. В отделе экономики, инвестиций 
и торговли районной администрации нам, в числе пер-
вых в муниципалитете получившим статус социального 
предприятия, посоветовали подать документы на грант по 
нацпроекту «Малое и среднее предпринимательство». Мы 
рискнули и выиграли 500 тыс. рублей. Добавили на усло-
виях софинансирования свои 170 тыс. рублей, т. е. 25% 
от стоимости, – и пресс-подборщик наш. Он белорусского 
производства, а приобрели мы его в Набережных Чел-
нах, – поделилась Маргарита Зуфарова.

Свою «животноводческую 
карьеру» профессиональный бух-
галтер Маргарита Зуфарова из 
поселка Ясная Поляна Шенталин-
ского района начинала несколько 
лет назад с создания ЛПХ. Когда 
количество молочных коров на ее 
подворье достигло двадцати, жен-
щина обратилась за господдерж-
кой. В 2017 году как начинающий 
фермер по госпрограмме «Разви-
тие сельского хозяйства и регу-
лирование рынков сельхозпро-
дукции» она выиграла грант в 
размере 3 млн рублей. Эти деньги 
помогли развить полноценное 
крестьянское (фермерское) хозяй-
ство.

На свой первый грант купили 
25 нетелей и построили для них 
коровники, загоны, родильное 
отделение
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Социальное предприятие – тоже господдержка
Начиная свое дело, фермеры из Ясной Поляны, 

конечно, все надежды возлагали на себя и свои силы, но 
прокручивая разные варианты, в каком направлении дви-
гаться, не раз задумывались – а не воспользоваться ли 
при случае поддержкой государства? Сомнения исчезли 
после разговора с начальником отдела экономики, инве-
стиций и торговли администрации района Олегом Фоми-
ным. Это с его подачи Маргарита взялась за оформление 
статуса социального предприятия. Чтобы получить такой 
статус, важны два момента: не меньше половины штата 
должны составлять специалисты, относящиеся к так назы-
ваемой уязвимой категории населения – т. е. одинокие 
пенсионеры, многодетные родители, малоимущие граж-
дане либо инвалиды. Второе – доходы от реализации 
продукции, произведенной ими, должны составлять не 
меньше 50% всей прибыли. КФХ Зуфаровой подходило 
по всем параметрам. Несколько лет назад она перенесла 
онкологическое заболевание, вылечилась, но получила 
инвалидность. Ее единственный наемный работник из 
местных жителей – тоже инвалид. Поэтому с получением 
статуса проблем не возникло. 

– Что, кроме права на участие в грантовых конкур-
сах, дает такой статус? В Самарской области это и пони-
женная налоговая ставка, и сниженная ставка по бан-
ковскому займу, потому что ее субсидируют из бюджета. 
И возможность получать методическую поддержку, обу-
чаться, даже рассчитывать на помощь от властей в поиске 
деловых партнеров через участие фермеров в ярмарках 
или выставках. Я вот недавно прошла обучение в самар-
ском центре «Мой бизнес», где узнала много интересного 
о новшествах в налогообложении и провела для таких 
же «студентов», как и я, презентацию своего хозяйства, – 
рассуждает наша собеседница. 

Ее обучение на площадке регионального центра «Мой 
бизнес» проходило минувшим летом в рамках нацпро-
екта «Малое и среднее предпринимательство». Учеба – 
ключевое требование для того, чтобы руководители соци-
альных предприятий могли претендовать на тот самый 
грант в 500 тысяч рублей. Презентация своего хозяйства – 
еще одно из условий конкурса. 

Маргарита назвала свой проект «Ферма моей мечты», 
четко расписала цели и задачи КФХ, свое видение буду-
щего сельхозпредприятия и шаги, которые необходимо 
предпринять. Вот основные моменты: рост надоев в 
четыре раза, оптимизация производства, расширение 
рынков сбыта, финансовое развитие и задача к 2027 году 
повысить производительность на 20%. Жюри понравился 
продуманный подход женщины к делу, а молодым колле-
гам – ее намерение создать в будущем не только группу в 
соцсетях, но даже сайт хозяйства с возможностью заказа 
молока в режиме онлайн. 

Результат трудов – выигранный грант и сертификат о 
прохождении акселерационного курса. Пресс-подборщик, 

ради которого все затевалось, уже на ферме. Мужу нашей 
собеседницы Муниру не терпится опробовать новый агре-
гат в деле, но это произойдет только в следующем году. 
Хотя в надежности белорусской техники он как опыт-
ный механизатор не сомневается. У Маргариты же другой 
повод радоваться. Она подсчитала, что пресс-подборщик 
сэкономит для ее КФХ 3 рубля 4 копейки на реализации 
одного литра молока. Вот такая сельская арифметика. 
Насколько она верна – покажет будущее. Пока же все 
помыслы фермеров направлены на подготовку хозяй-
ства к зимнему сезону. 

Дмитрий Богданов, министр экономического 
развития и инвестиций Самарской области: 
– Конкурс грантов для социальных предпринимате-
лей мы проводим ежегодно – эта мера поддержки 
является востребованной, и число участников, как 
и число социальных предпринимателей в регионе, 
динамично растет. Конкурс грантов и предшеству-
ющий ему акселерационный курс решают сразу две 
задачи: обучение участников основам предприни-
мательской деятельности и финансовая поддержка 
для успешной реализации их бизнес-планов.

Андрей Введенский
Фото Марины Кафтайкиной

Мы выиграли 500 тыс. рублей, 
добавили 170 тыс. – и пресс-
подборщик наш
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Королевские деликатесы 
из Сергиевска
Социальный контракт в кризисные времена пользуется особой популярностью. Оксана 
и Александр Королевы из Сергиевска в домашний цех по переработке мяса приобрели 
оборудование и увеличили объемы производства. Теперь благодаря господдержке 
весь накопленный опыт и силы супруги вкладывают в семейное дело.

Сделать вкусно

Качество, качество и еще раз качество – глав-
ное, на чем основывается бизнес семьи Короле-
вых. Без наполнителей и добавок, только мясо 

и специи в рецептуре их продукции. Весь ассорти-
мент производится каждую неделю небольшими объ-
емами. Александр и Оксана не делают секретов из 
того, как готовят свои деликатесы.

– Мы за то, чтобы продукция была хорошего 
качества, чтобы не было деления, что пойдет на 
продажу, а что на наш стол. И самое главное – чтобы 
не было стыдно продавать, – говорит Оксана Коро-
лева, индивидуальный предприниматель. – Уже не 
первый год делаем ветчину из индейки. Для нее 

в натуральную говяжью синюгу набиваем филе 
грудки и бедра, весь жир убираем. Готовые кол-
баски запекаем. Такая диетическая ветчина полу-
чается. Наши клиенты распробовали ее, берут для 
маленьких деток.

Ни яркого логотипа, ни громкого бренда у произ-
водства Королевых нет. Однако их домашние мясные 
деликатесы знают многие. Те, кто раз попробует, ста-
новится постоянным покупателем. Такую узнавае-
мость в родном селе можно было бы объяснить сара-
фанным радио. Но их продукция пользуется спросом 
и за границами района. На какой рынок ни приез-
жают, к сергиевским переработчикам сразу выстра-
ивается очередь.
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– Все идут на запахи, – смеется Оксана. – Быстрее 
всего раскупают ливерную колбасу. К 10 часам ее 
уже не остается. Она, конечно, дешевле. Но в основ-
ном идут даже не за ценой, а за вкусом. Нам удалось 
попасть в рецепт, по которому раньше делали эту кол-
басу. Секрет прост – мы пускаем, как полагается, говя-
жьи легкие и свиные сердце и печень. Она и получа-
ется у нас характерного темного цвета. На ярмарке в 
Отрадном одна покупательница сразу восемь штук 
ливерной взяла, чтобы заморозить впрок.

Зарекомендовали себя в новом деле
Александр по специальности ветеринар, служил 

в полиции. У Оксаны педагогическое образование. 
Решили заняться животноводством в личном подсоб-
ном хозяйстве после того, как он вышел в отставку в 
звании капитана, а она попала под сокращение. Их 
общему делу уже 15 лет. В иные годы свинопоголовье 
доходило до 200. Восемь лет назад решили замкнуть 
предприятие: не просто продавать мясо, а еще и пере-
рабатывать. Первым освоили копчение грудинки. До 
сих пор в подворье семьи стоит самодельный коп-
тильный шкаф. Когда продукт оценили покупатели и 
Королевы поняли, что у них получается, постепенно 
стали включать новые позиции.

– Попробовали колбасу делать. Для нее фарш 
нужно взбить до такого состояния, чтобы выделился 
белок, чтобы масса стала вязкой. У нас на первых 
порах фаршемешалки не было. Руками перемешать 
такой объем до однородной консистенции сложно. 
Готовили дома. На кухню страшно было смотреть, – 
вспоминает Оксана.

Сейчас они работают в домашнем мини-цехе. 
В развитие вложили немало собственных средств. 
Когда узнали про соцконтракт, реализуемый в рам-
ках национального проекта «Демография», вос-
пользовались и этой возможностью. Подали заявку, 
оформили самозанятость, собрали пакет докумен-
тов, разработали бизнес-план, потом защитили его. 
И победили. Полученные средства в размере 250 тыс. 
рублей направили на приобретение оборудования.

– Собственных денег не хватало. Покупка коп-
тильного и сушильного шкафов могла растянуться 
на неопределенное время. А с помощью соцконтракта 
сразу взяли. В результате смогли быстрее увеличить 
объем производимой продукции, сохранив каче-
ство, – вспоминает Александр Королев.

Пароконвектомат, вакуумный массажер для мяса, 
шкафы для разного вида копчения – главные помощ-
ники предпринимателей. Одно из последних приоб-
ретений – автоклав. В планах – варить тушенку. А вот 
вакууматор у Королевых прижился давно. Сегодня 
не представляют, как без него сохранить качество, 
вкус и вид готового изделия. Плюс аппарат оказался 

Без наполнителей и добавок – 
только мясо и специи

250 тыс. рублей направили 
на приобретение оборудования
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Валентина Комарова, начальник территориального отдела Северного округа министерства 
социально-демографической и семейной политики Самарской области:

– Государственная социальная помощь на основании социального контракта оказывается граж-
данам, которые по независящим от них причинам имеют среднедушевой доход ниже величины про-
житочного минимума. 

Социальный контракт можно заключить по четырем направлениям: поиск работы, осуществле-
ние индивидуальной предпринимательской деятельности, ведение личного подсобного хозяйства, 
осуществление иных мероприятий, направленных на преодоление гражданином трудной жизненной 
ситуации. Срок реализации – от 3 до 12 месяцев. С августа 2022 года соцподдержка предоставляется 
в размере до 350 тыс. рублей.

За последние три года жители Сергиевского района заключили 457 социальных контрактов на 
общую сумму 54 млн рублей. Причем только за этот год составлено 103 соцконтракта. А в целом по 
округу такой мерой поддержки за три года воспользовались уже больше 1500 семей. По нашим под-
счетам, 880 семей увеличили свой доход с момента подачи заявления.

На любой вкус
У Александра и Оксаны три дочери. Старшие 

выросли и разъехались, а младшей Сашеньке всего 
10 лет, но она исправно помогает родителям. В семье 
каждый день расписан  – нет ни минуты покоя. 
Супруги сами и за животными ухаживают, и дели-
катесы готовят, и за прилавком торгуют. Оксана – 
на местных рынках, а Александр – на точке у завода 
«Прогресс» в Самаре.

– Хоть мы и на себя работаем, но не можем отло-
жить работу на завтра: пострадает покупатель. Поэ-
тому даже если устали, тяжело, все равно делаем, – 
говорит Александр.

В линейке мини-цеха около 20 видов продук-
ции  – мясо, запеченное со специями; свинина, 
рубленная с чесноком; рулеты и прессованные 
языки. Одних только колбас и ветчин 11 разно-
видностей. Самые дорогие, но при этом наименее 
выгодные – сыровяленые: их готовят почти два 
месяца, на протяжении которых они теряют в весе 
в два раза.

– Мы уже знаем вкусы многих своих покупате-
лей. Знаем, кто за чем идет. И бывает, что какую-то 
продукцию делаем индивидуально, чтобы только не 
терять клиентов, – делится Оксана.

Мини-цех проходит строгую оценку. Два раза в 
неделю ветслужба осматривает помещение и продук-
цию. Супруги работают вместе, но негласное разделе-
ние обязанностей все-таки у них есть. Оксана больше 
занимается фаршем, разделкой кур. Александр наби-
вает колбасы, коптит. А еще он любит поэксперимен-
тировать. С его подачи появились в ассортименте 
некоторые позиции. Сейчас мечтает разработать тех-
нологию, чтобы готовить мясо большими кусками, 
так оно сочнее получается.

Идей у Королевых много. Но это, как и всякое раз-
витие, потребует дальнейшего расширения, вложения 
в дело дополнительных средств. Вот тут-то пришелся 
бы кстати еще один соцконтракт.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова

незаменим при подготовке посылок для солдат, кото-
рые защищают родину на специальной военной опе-
рации.

– К нам часто приходят упаковать продукты для 
бойцов, чтобы все целое дошло, не испортилось, – 
объясняет Оксана. – А некоторые у нас же и мясные 
деликатесы набирают в гостинец туда. Обязательно 
делаем скидку. Мы и сами собираем и отправляем 
посылки для ребят.

Смогли увеличить объем 
производимой продукции, сохранив 
качество
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Среди лучших в стране
Кошкинский район на XXV агропромышленной выставке «Золотая осень – 2023», кото-
рая проходила в Москве, был удостоен золотой медали за достижение высоких резуль-
татов в сфере комплексного развития сельских территорий в номинации «Лучшая прак-
тика комплексного подхода к развитию инфраструктуры сельских территорий». Кроме 
того, район завоевал серебро за обустройство общественных пространств на сельских 
территориях и стал единственным в России, который получил сразу две медали феде-
рального уровня. При этом в сумме Самарская губерния завоевала восемь медалей. 

Реновация – на высочайшем уровне

По госпрограмме «Комплексное развитие сель-
ских территорий» здесь капитально реконструи-
рована школа 1965 года постройки. Капремонт в 

ней раньше не проводился ни разу. Дошло до того, что с 
2016 года здание не использовалось вообще, ибо износ 
инженерных систем составлял 56%, отсутствовали центра-
лизованное теплоснабжение и системы пожарной безо-
пасности.

Если старшеклассникам повезло – семь лет назад 
они переехали из аварийного сооружения в новень-
кую школу, возведенную в самом центре Кошек по 
вышеназванной федеральной программе, то младшим 
школьникам пришлось ютиться в помещении бывшего 

Дома быта. Его кое-как приспособили под учебный 
процесс, но ни спортивного, ни актового залов там не 
было. Даже кормили ребят в крохотной столовой по 
очереди. Дети питались по принципу каждый класс в 
свое время. Теперь о таких неудобствах ученики посте-
пенно забывают. В проект реконструкции их любимое 
учебное заведение попало в 2022 году. Широкомас-
штабные работы начались в августе 2022-го, заверши-
лись уже в декабре 2022 года. Реновация выполнена 
на высочайшем уровне.

Ученица 4-го класса Даша Богатова не скрывает вос-
торга от школы – яркое, просторное, современное учеб-
ное пространство, в стенах которого приятно находиться, 
не оставляет равнодушным.
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– Когда я зашла в свой класс, мое настроение в один 
миг стало радостным. Наверное, прежде всего благодаря 
яркому солнечному свету из просторных окон. Я вообще 
люблю простор. А в нашей школе – такие широкие кори-
доры! Во время перемен можно поиграть, прямо как на 
улице. И у нас очень крутой спортзал, – говорит девочка.

Здесь созданы максимально 
комфортные условия 
для занятий

– Школа стала такой красивой и снаружи, и изнутри. 
У меня сразу появился настрой на хорошую учебу из-за 
таких ярких красок. Я вообще люблю получать высокие 
оценки. А тут их получать тем более приятно, – дополняет 
одноклассницу Дима Кумаев.

Если ребятишек восхищает оформление помещения, 
учителя оценили наполнение классов.

– Здесь созданы все условия для полноценного про-
ведения уроков с помощью самых передовых технологий, 
которые мотивируют наших ребят на высокие достижения. 
Детям интересно выполнять задания не только в привыч-
ной им форме, но и при помощи различных элементов 
интерактива. Очень важно, что стулья и парты регули-
руются под рост ребенка. Ведь мальчишки и девчонки 
растут. А регулируемая мебель позволяет им сохранить 
хорошую осанку. Здесь вообще созданы максимально 
комфортные условия для занятий. С тем, что было раньше, 
конечно же, не сравнить, – делится учительница началь-
ных классов Любовь Правдина.

Найди себя в «Созвездии» и в спорте
На третьем этаже учебного заведения разместился 

Дом детского творчества «Созвездие». Здесь после уро-
ков ребята занимаются в кружках и секциях. Большой 
популярностью пользуется класс робототехники. Девочки 
в соседних помещениях учатся шить на самых современ-
ных машинках или готовить. Елена Родомакина, заведу-
ющая «Созвездием», признается, что классы – практиче-
ски рабочие кабинеты:

– Кроме того, у нас появился кабинет хореографии. 
Если раньше мы с нашими юными талантами просились на 
репетиции в дома культуры, а в них тоже площади неболь-
шие, как и в нашем старом здании, теперь все измени-
лось. Абсолютно шикарное оснащение у нашего кабинета 
домоводства. У нас теперь целых 15 швейных машин, 
три оверлока, гладильные доски! Возможности, конечно, 
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расширились. Раньше мы на двух машинках по очереди 
работали. Теперь наш Театр мод будет каждый год пред-
ставлять свои работы на 1 июня, в День защиты детей. Так 
что мы развиваемся, и, думаю, наша школа смело может 
называться украшением области, – размышляет педагог.

Во второй половине дня начинаются занятия в дру-
гой части здания – в детской спортивной школе, обо-
рудованной двумя спортивными залами. Плюс установ-
лен ринг для занятий боксом. Ему искренне позавидуют 
даже в передовых гимназиях и лицеях столицы региона. 
Больше того, далеко не во всех самарских школах есть 
боксерские ринги.

– Он был закуплен для нас несколько лет назад, но про-
лежал без дела на складе из-за того, что не было помеще-
ния, где его можно было установить. К счастью, теперь ринг 
дождался своего часа. Но помимо спортивных активностей 
у нас появились комнаты детских инициатив и психологи-
ческой разгрузки детей с ограниченными возможностями 
здоровья. Раньше мы и мечтать не могли ни о чем подоб-
ном. Кстати, еще до начала ремонта, и тем более в его про-
цессе, наши педагоги советовались с родителями учеников 
по самым различным вопросам, касающимся как цветовой 
гаммы, так и цитат классиков русской и иностранной лите-
ратуры, размещенных на стенах. В общем, все это велико-
лепие создано с участием как педагогических работников, 
всего коллектива школы, так и родителей, и активных, твор-
чески мыслящих старшеклассников, – подчеркивает дирек-
тор школы Любовь Панжинская.

По ее словам, в образовательном центре сделано 
все, чтобы дети не только хорошо учились, но занима-
лись творчеством и держали себя в хорошей физической 
форме. Школу XXI века с явным удовольствием посещают 
не только юные кошкинцы, но и жители окрестных сел. Их 
доставляют в учебное заведение школьными автобусами.

По словам главы Кошкинского района Юрия Горяинова, 
в муниципалитете благодаря КРСТ выполнена масса дру-
гих значимых задач. Появились десятки километров каче-
ственных дорог. Новый облик обрели общественные про-
странства. Общий объем финансирования работ за счет 
средств федерального, областного, местного бюджетов и 
внебюджетных источников составил 287,9 млн рублей.

Андрей Введенский
Фото автора

Детская спортивная школа 
оборудована двумя спортивными 
залами

Евгений Афанасьев, врио первого заместителя министра сельского хозяйства и продовольствия области:
– Проект реконструкции образовательного учреждения реализован в кратчайшие сроки. Теперь 500 учени-
ков начальной школы получили свой настоящий дом. Помимо этого, здесь теперь более 100 воспитанни-
ков заняты дополнительным образованием и 50 детишек ходят в детскую спортивную школу. Сегодня госу-
дарственная программа «Комплексное развитие сельских территорий» – фактически еще один нацпроект, 
позволяет нам добиваться решения многих стратегических задач: от улучшения жилищных условий и раз-
вития инженерной инфраструктуры до благоустройства сел и реконструкции таких, как в Кошках, учебных 
заведений. Это очень важно.
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Доступная медицина рядом

ФАП с инновациями

Среди домов села Успенка новый ФАП приметен 
издалека. На его крыше возвышаются солнеч-
ные батареи. Такой источник питания в мобиль-

ных медицинских подразделениях Сергиевского района 
применен впервые. Нововведение продиктовано тем, что 
в этих строениях все системы работают от электроэнер-
гии. Успенской больнице не страшны отключения элек-
тричества в центральных сетях.

– Солнечная батарея будет работать автономно. Пита-
ние оборудования и освещение переводятся на эконом-
ный режим: этого хватит на завершение начатой работы. 
А вот пожарно-охранный комплекс получает максимум. 
Даже при отключении электричества здание остается под 
охраной, – рассказывает заместитель главного врача по 
медицинскому обслуживанию населения Сергиевской 
ЦРБ Сергей Кучеренко.

Такой инновационный ФАП в Успенке появился всего 
за три недели. Это здание быстровозводимое. Для его 
строительства использовали новый принцип модульной 
конструкции, который является самарским продуктом. 
Четыре блока на 90% были изготовлены на заводе. Стены 
и потолок сделаны из специальных герметичных панелей, 
а для пола применено гомогенное покрытие. Такая тех-
нология снижает риск возникновения и распространения 
инфекций. На последнем этапе строительства блоки уста-
новили на заранее подготовленном основании и поста-
вили под крышу.

– Это один из последних ФАПов. Он наиболее совре-
менный, наиболее инновационный. Здесь оборудована 
система приточно-вытяжной вентиляции. Работает как в 
принудительном, так и в автоматическом режиме. Пред-
усмотрено кондиционирование помещения. Также обору-
дована система дезинфекции. С помощью Дезаров очи-
щается воздух, и при этом пациенты и персонал могут 
находиться в помещении. Работа ведется непрерывно. 
Тогда как во время обработки бактерицидными лампами 
необходимо было организовывать санитарные паузы, – 
поясняет Сергей Кучеренко. – На данном объекте сани-
тарно-эпидемиологические требования, которые нам 
предъявил ковид, реализованы сполна.

Лечиться в комфортных условиях
Места достаточно: площадь нового ФАПа села 

Успенка – около 80 кв. м. Оборудован кабинет для при-
ема больных, имеются процедурная и смотровая, пред-
усмотрена камера хранения для инвентаря и лекарствен-
ных препаратов, есть санитарно-бытовые помещения. 
Позаботились и об удобстве во время ожидания приема: 
холл для посетителей светлый и просторный.

– В новом ФАПе – большие площади, качественный 
ремонт. И больным, и медикам будет удобно. Спасибо 
районной администрации, ЦРБ и нашему областному пра-
вительству, что участвуют в таких программах и строят 
ФАПы даже в таких, как наша Успенка, малых селах, – 
поделилась Елена Степанова, староста села.

Главные задачи фельдшерско-акушерского пункта – 
проведение профилактических мероприятий и оказа-
ние неотложной помощи. Также на его базе организуется 
работа выездных медицинских бригад.

ФАП в Успенке появился всего 
за три недели

ФАП обслуживает 
210 человек взрослого 
населения и 30 детей

В селе Успенка Сергиевского рай-
она до конца года откроется новый 
фельдшерско-акушерский пункт. 
Возвели его в рамках программы 
«Модернизация первичного звена 
здравоохранения» нацпроекта 
«Здравоохранение», который наце-
лен на организацию оказания 
медицинской помощи по месту 
жительства, исходя из потребно-
стей всех групп населения.
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– После открытия жители Успенки здесь смогут вак-
цинироваться, проходить первые этапы диспансериза-
ции, получать первичную медико-санитарную помощь в 
комфортном теплом помещении близко от дома. Это осо-
бенно актуально для пожилых сельчан и маломобильных 
граждан, – отметил заместитель главного врача.

На форпосте медицины
Заботиться о здоровье жителям Успенки помогает 

медицинская сестра общей практики Нафиса Гайфуллина. 
Она опытный специалист, в сфере медицины уже больше 
30 лет. После окончания Казанского медицинского учи-
лища работала в республиканском кожно-венерологи-
ческом диспансере. В 2007 году возглавила фельдшер-
ско-акушерский пункт села Успенка.

– На ФАПе работать более ответственно. В диспансере 
рядом всегда были доктора. Здесь я одна. В экстренных 
случаях надо самой оценить состояние больного, орга-
низовать и оказать необходимую медицинскую помощь. 
Определить, что можно на месте сделать, а в каких случаях 
лучше вызвать скорую помощь, – поделилась медсестра.

Прием односельчан она пока ведет в старом здании. 
В нем раньше размещались сначала детский сад, потом 
управление бывшего колхоза. А сейчас под одной кры-
шей ютятся и библиотека, и отделение связи, и сельская 
больница. Хоть косметический ремонт и был проведен 
недавно, но здание старое – сбои в работе отопления и 
канализации происходят часто.

– В Успенке все с нетерпением ждут нашего новосе-
лья. ФАП обслуживает 210 человек взрослого населения 
и 30 детей. У нас даже два новорожденных в селе есть, – 
делится медработник. – Со всеми возрастами ведется 
работа. У более молодых – это вакцинация, патронаж 
беременных. У старшей возрастной группы – контроль и 
оценка состояния: померить давление, проверить выпол-
нение назначения врачей. При необходимости направить 
для коррекции медикаментозного лечения.

До конца года на ФАП в Успенке планируют завезти 
медицинское оборудование, компьютерную технику и 
мебель.

– Объект сдан. Открытие состоится, когда будет 
оформлена лицензия и получим полный комплект обо-
рудования, которое пока в процессе поставки. Оформим 
санэпидзаключение на этот объект. Ввод в эксплуата-
цию состоится обязательно в этом году, – уверил Сергей 
Кучеренко.

Возможность для развития медицины
В селах Сергиевского района обновление подразде-

лений первичного звена здравоохранения – не единич-
ный случай. Новые здания устанавливаются взамен ста-
рым, которые уже не отвечают санитарно-гигиеническим 
требованиям.

– Модернизации здравоохранения в районе спо-
собствуют госпрограммы. Мы стараемся участвовать в 
каждой. Это единственный способ развития медицины 
на местах. Так, ФАП в селе Успенка построили в рамках 
проекта «Здравоохранение». Чуть ранее два объекта 
поставили по программе «Комплексное развитие сель-
ских территорий» по линии Минсельхоза. За последнее 
время построены восемь офисов врачей общей практики 
и столько же ФАПов. На следующий год запланировано 
строительство еще одного, – сообщил Сергей Кучеренко.

Открытие фельдшерско-акушерского пункта в 
Успенке – еще один шаг к модернизации первичного 
звена здравоохранения в Самарской области. Но на 
этом в регионе останавливаться не собираются. Разви-
тию медпомощи в селах правительством уделяется самое 
пристальное внимание и поддерживается губернатором 
Дмитрием Азаровым. До конца этого года должны зара-
ботать более 30 новых объектов здравоохранения.

Татьяна Давыдова
Фото Евгения Литвинова

Модернизации здравоохранения 
в районе способствуют госпрограммы
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Рекорд на миллиард 
Закупка у населения молока, мяса, картофеля, овощей, переработка сельхозпродук-
ции и производство продуктов питания, снабжение товарами первой необходимости 
жителей самых отдаленных деревень – все это осуществляет Кошкинское райпо. Этот 
флагман потребкооперации района, как в давние времена, занимает прочные позиции 
в экономическом секторе муниципалитета. Он успешно конкурирует, а в иных местах 
полностью заменяет известные торговые сети. Объединение кооператоров посетил 
врио первого замглавы Минсельхоза губернии Евгений Афанасьев. 

Экономический лидер района

На встрече с представителем аграрного ведом-
ства председатель совета райпо Николай Харито-
нов поделился: возглавляемая им организация по 

итогам минувшего года вышла на новый рекорд – объем 
товарооборота составил свыше 1 млрд рублей. Столь впе-
чатляющего результата во всей России добились только 
девять объединений сельхозкооператоров, причем в тех 
регионах, где интенсивно развивается сельский туризм. 
Что касается Кошкинского района – здесь проживает 
больше двадцати тысяч человек – не самая густонасе-
ленная территория с не самым большим притоком тури-
стов. Опять же удаленность от областного центра. Поэтому 
миллиард – прямой результат эффективных управленче-
ских решений районной потребкооперации. А с учетом 
того, что в Самарской области сохранилось только семь 
подобных организаций – налицо вызывающий уважение 
профессионализм кооператоров. 

За девять месяцев 2023 года совокупный объем дея-
тельности предприятий потребительской кооперации 
Кошкинского района составил свыше 806 млн рублей. Из 
них оборот розничной торговли – 627 млн рублей, оборот 

общественного питания – более 53 млн рублей. А объем 
промышленного производства – 62 млн рублей. На полу-
ченные в 2023 году субсидии от государства – 14,4 млн 
рублей – райпо приобрело два новеньких молоковоза. 
Свыше 8 млн потрачено на расходы по молоку.

При этом кооператоры активно пополняют районную 
казну. За девять месяцев 2023 года уплачено налогов на 
сумму больше 51 млн рублей. По мере сил создают новые 
рабочие места, на текущий момент численность работаю-
щих в потребкооперации муниципального образования 
свыше 320 человек. Они трудятся в шести предприятиях, 
входящих в райпо. 

Развивается одно из ключевых звеньев кооператив-
ного объединения – хлебокомбинат, находящийся в числе 
лидеров областной потребкооперации по выпуску муч-
ной продукции – около 60 видов. Для него недавно при-
обрели две новые дорогостоящие хлебопечи. 50% от их 
стоимости кооператорам вернется по госпрограмме. 

В 2022 году объем 
товарооборота 
Кошкинского райпо 
составил свыше 
1 млрд рублей

На шести предприятиях, входящих 
в райпо, трудятся свыше 320 человек 
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До самых отдаленных до окраин 
Новый облик обретают торговые точки. Этой осенью 

в Кошках распахнули после капремонта двери магази-
нов «Автозапчасти» и «Хозтовары». Радует глаз обнов-
ленный универмаг. Он полностью модернизирован по 
самым современным стандартам. Но реконструкции под-
верглись не только объекты торговли в райцентре. Не 
забыты и деревни. Отремонтированы магазины в селах 
Русская Васильевка, Старая Кармала, Городок, Мамы-
ково, Гранное. В структуре товарищества – 53 магазина. 
Во всех, включая расположенные в глубинке, – кондици-
онеры, видеонаблюдение, но главное – обратная связь с 
жителями дальних деревушек. Они обеспечиваются всем 
необходимым, по их заявкам доставляется продукция, 
необходимая какой-либо конкретной семье. Благо транс-
порт райпо насчитывает 45 авто. 

– Мы не обходим вниманием ни одно сельское посе-
ление, ведь для многих удаленных от Кошек малонаселен-
ных пунктов наша организация – единственный источник, 
поставляющий товары первой необходимости от одежды 
и обуви до бытовой техники. Люди преклонного возраста, 
которые всю жизнь отработали в деревне, знают: им три 

раза в неделю привезут свежий хлеб, молоко, другие 
необходимые продукты. В этом социальная составляю-
щая нашего многопрофильного объединения. Еще одно 
преимущество – ценовая доступность, в т. ч. за счет того, 
что товары – от местных производителей. Кроме того, 
наша торговая сеть очень разветвлена и имеет хороший 
и разнообразный ассортимент. Люди знают и любят про-
дукцию кошкинских кооператоров. Поэтому из года в год 
мы – лидеры в своем сегменте в масштабах и области, и 
всей страны, – говорит Николай Харитонов.

Между тем, по государственной программе «Разви-
тие сельского хозяйства и регулирование рынков сель-
скохозяйственной продукции, сырья и продовольствия 
на 2014–2030 годы» в 2023 году на поддержку потреб-
кооперации губернии выделено свыше 40 млн рублей. 
Средства направляются на субсидирование 50% затрат на 
закупку молока и мяса у населения, приобретение авто-
транспорта и оборудования, необходимого для перера-
ботки и производства пищевой продукции. 

Андрей Введенский
Фото автора и Евгения Литвинова 

Наша торговая сеть очень 
разветвлена и имеет разнообразный 
ассортимент
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В Ломовке умеют 
держать марку

Второе золото выставки

Ломовка – маленькое село 
Пестравского района, но оно у 
многих на слуху. Название своей 

малой родины местный фермер Сер-
гей Гаврилов сделал брендом линейки 
кисломолочной продукции, которую 
выпускает четвертый год в собствен-
ном хозяйстве. В этом году в ассор-
тименте появилась новая позиция – 
«Сметана из Ломовки». Спрос на нее 
сразу стал превышать предложение.

– Сметану просто сметают. Вот 
опять на складе ни одной баночки не 
осталось, – улыбается фермер. – Чтобы 
продукт получился вкусным, уже на 
стадии идеи надо понимать, каким 
он должен быть. Поэтому мы сначала 
пробуем разные рецепты. Проводим 
дегустации, собираем отзывы. Когда 
чувствуем, что нашли то, что хотели, 
включаем в ассортимент. А дальше 
остается обучить работников, которые 
будут заниматься производством, и 
держать марку.

Высокое качество продукции фер-
мерского хозяйства подтверждают 
эксперты главной продовольствен-
ной площадки региона – Поволжской 
агропромышленной выставки. Чтобы 
стимулировать расширение ассорти-
мента продукции, повысить конкурен-
тоспособность товаропроизводителей 
и инвестиционную привлекательность 
области, ежегодно в рамках форума 
региональное аграрное ведомство 
организует конкурс на лучший вид 
продукции. Победителей определяют 
в четырех номинациях: «За производ-
ство высококачественной продукции», 
«Лучший вид продукции, выпускае-
мый под брендом «Самарское каче-
ство», «Лучший вид продукции специ-
ализированного напитка», «Лучший 
вид продукции, произведенной по 
оригинальным рецептам». В конкурсе 
могут участвовать продукты вкус-
ные, а самое главное – новые, которые 
поставляются на российский рынок в 
последние три года.

«Сметана из Ломовки» получила золото XXV Поволж-
ской агропромышленной выставки. Ее представил на суд 
жюри Сергей Гаврилов, фермер из Пестравского района, 
и победил в региональном конкурсе «Высококачествен-
ная пищевая продукция».

Чтобы продукт получился 
вкусным, уже на стадии 
идеи надо понимать, каким 
он должен быть
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– На агровыставке мы о себе впервые заявили в 
2020 году. Тогда привезли йогурт из цельного отбор-
ного молока с фруктово-ягодным наполнителем 
«Персик». И получили золотую медаль. В этом году 
начали производить сметану и решили ее предста-
вить на конкурс. И опять вернулись с наградой выс-
шего достоинства, – рассказывает фермер.

Успех фермерской продукции неслучаен. Ведь 
она делается по-домашнему с любовью, но строго с 
соблюдением технологий.

По всем направлениям
Стадо коров фермера Сергея Гаврилова найти не 

так-то просто. Пастбищ в округе села Ломовка доста-
точно. А скота в подворьях сельчан практически не 
осталось. Наберется не больше двух десятков голов. 
В соседних селах – и того меньше. Так что для фер-
мерского поголовья – приволье. Их начинают пасти 
с первой весенней травой и до тех пор, пока снег не 
ляжет. Основной костяк – черно-пестрая голштини-
зированная порода, которую завезли из племсовхоза 
«Кряж». Эти животные для фермерского хозяйства 
оказались лучшим решением: они неприхотливые 
в уходе и кормах, а самое главное – продуктивные. 
В общей массе попадаются и разномастные коровы. 
Эти линии идут с самого основания стада. Первые 20 
телок случного возраста были куплены у населения.

– Сейчас дойных коров 90 голов, молодняка при-
мерно столько же. У  каждого животного наряду с 
учетным номером есть имя. Доярки по старой при-
вычке придумывают и только по кличке подзывают. 
Как только они их различают! – смеется Гаврилов.

Изначально фермерское хозяйство было расте-
ниеводческим. Сергей пошел по стопам отца Алексан-
дра Гаврилова, который не испугался неизвестности, 

в числе первых не только в селе, но и в районе вышел 
из совхоза и стал фермером. Тогда это слово связы-
вали с заокеанским персонажем, и еще никто особо 
не понимал специфику его работы. Однако у стар-
шего Гаврилова на тот момент уже был большой опыт 
работы в сельском хозяйстве: в местном совхозе сна-
чала работал механиком, потом бригадиром. А самое 
главное – у него была мощная поддержка.

– Отец вырос в многодетной семье – у его родите-
лей было четверо сыновей и трое дочерей. Все обза-
велись собственными семьями, тоже немаленькими: 
нас, племянников, сколько! И все здесь живем. Если 
собраться вместе, свой колхоз запросто могли бы 
образовать. Не сразу получилось создать КФХ, но руки 
не опустили и своего добились. Сейчас отцу 82 года. 
Уже на пенсии. Но все равно каждый день идет на 
работу – конечно, физически уже не может работать, 
помогает советами, – рассказывает Сергей.

В растениеводстве после сбора урожая стали оста-
ваться попутные отходы – солома, фуражное зерно, 
которые больших денег не стоили. А вот при исполь-
зовании в животноводстве могли принести дополни-
тельный доход. Тем более пастбища были: их вместе 
с пашней включали в имущественные паи. Поэтому, 
когда совхоз распался, выкупили животноводческую 
ферму, реконструировали и завезли туда животных.

– Появилось молоко. Столкнулись с другой про-
блемой. Оно стоит копейки, а затраты большие. Либо 
закрывать производство, либо двигаться еще дальше. 
Сделали серьезные вложения и поставили цех. Пер-
вым начали фасовку молока, – делится фермер.

Сельское хозяйство для Сергея 
не просто работа, а образ жизни
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КФХ Гаврилова продолжает развиваться по всем 
направлениям. Сельское хозяйство для Сергея не про-
сто работа, а образ жизни. В отрасли он трудится 32 
года, из них почти четверть века возглавляет свое 
хозяйство. По его стопам идет младший сын Дми-
трий. С малых лет полюбил землю и стал интере-
соваться техникой. После окончания сельскохозяй-
ственного вуза вместе с супругой работают у отца.

Ложка стоит
Молокозавод в миниатюре представляет собой цех 

переработки. Работа разделена на две смены. В пять 
утра поступает вечернее молоко, которое цедится 
и распределяется по танкам. Потом в зависимости 
от заказов пастеризуется или пропускается через 
сепаратор. В подготовленное сырье закладывается 
закваска согласно рецептуре. И дальше в дело всту-
пают бактерии. А людям в вечернюю смену остается 
только разлить готовую продукцию в тару.

– У нас весь цикл от заготовки кормов до выхода 
конечной продукции находится под контролем. Мы 
сами и сеем, и корма готовим, и доим, и перерабаты-
ваем. Поэтому точно знаем – никаких добавок, анти-
биотиков в продукции не используется. Работаем 
только на собственном сырье, – объясняет глава КФХ.

Слово «сметана» образовалось от способа ее изго-
товления. Раньше наливали молоко в посуду, и когда 
оно скисало, сметали верхний жирный слой. В хозяй-
стве Гаврилова используется современный подход. 
На промышленном сепараторе сначала отделяют 
сливки, потом их пастеризуют и, чтобы получить сме-
тану однородной консистенции, с помощью закваски 
запускают реакцию брожения. Но вкус и густота про-
дукта все-таки зависят от жирности молока. В «Сме-
тане из Ломовки» – ложка стоит.

– Дня два созревает и получается правильная 
сметана – густая, плотная, однородная, без комоч-
ков. Цвет – чуть с кремовым оттенком. Вкус – неж-
ный, с легкой кислинкой. В ней всего два ингреди-
ента – сливки и закваска. Поэтому ее срок годности 
не больше 14 дней, – рассказывает Гаврилов.

Пока фермерское хозяйство производит молоко, 
творог, сливки, сметану, семь видов йогуртов. Но уже 
совсем скоро здесь планируют начать варить мягкие 
сыры, а в дальнейшем – делать полезные напитки из 
сыворотки. Молока хватает на весь ассортимент.

– Делаем столько, сколько можем реализовать. 
Продукция натуральная, срок хранения ограничен, – 
говорит фермер. – Ищем рынки сбыта. Как правило, 
после того как пробуют вкусные продукты из нату-
рального молока, никто не остается равнодушным. 
К  тому же сейчас растет интерес к экологически 
чистой продукции.

Каждый день хозяйство отправляет свежую 
молочку в магазины Пестравского, Хворостянского, 
Большеглушицкого, Красноармейского районов, а 
также Самары и Новокуйбышевска.

Татьяна Давыдова
Фото Марины Кафтайкиной

Мы сами и сеем, и корма готовим, 
и доим, и перерабатываем
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Праздник профсоюза
Профсоюзный актив Самарской областной организации профсоюза работников АПК РФ принял участие 
в торжественном мероприятии, посвященном Дню профсоюзов Самарской области и 75-летию образова-
ния областного совета профсоюзов – Федерации профсоюзов Самарской области. Представители ППО 
получили заслуженные награды от губернатора Самарской области, Самарской губернской думы и ФПСО.

С поздравлениями выступили министр труда, заня-
тости и миграционной политики СО Ирина Никишина, 
председатель ФПСО Дмитрий Колесников и председа-
тель Самарской губернской думы Геннадий Котельников.

Председатель Самарской областной организации про-
фессионального союза работников агропромышленного 
комплекса РФ Владислав Макеев отметил, что Федерация 
профсоюзов региона занимает заметную роль в решении 
ключевых социально-экономических задач. Труд, упор-
ство, профессионализм, реализация проектов для обе-
спечения защиты прав населения, желание решить про-
блемы членов профсоюза, жителей Самарской области, 
всеобъемлющая поддержка профсоюзных организаций 
и, конечно же, консолидация нашего общества в реше-
нии поставленных задач президентом в весьма сложной 
экономической обстановке – это лишь часть дел и ответ-
ственности Федерации профсоюзов Самарской области.

Заслуги ФПСО и вклад в развитие профсоюзного дви-
жения признают и жители нашего региона. ФПСО достигла 
значительных успехов в становлении и развитии социаль-
ного диалога и укрепила промышленный потенциал реги-
она, вместе с профсоюзными организациями, представи-
телями органов власти смогли сохранить рабочие места, 
добиться повышения зарплаты и твердо стоят на защите 
интересов работников и профсоюзных активистов.

По случаю Дня профсоюзов Самарской области и 
75-летия образования Федерации профсоюзов Самар-
ской области были награждены за большой вклад в раз-
витие профсоюзного движения и многолетний труд: 
председатель ППО Министерства сельского хозяйства 
и продовольствия Самарской области Юрий Логинов – 
почетной грамотой губернатора СО Дмитрия Азарова, 
председатель ППО Самарского ГАУ Алексей Сычев – бла-
годарностью губернатора СО, председатель районной 
профсоюзной организации м. р. Сызранский Наталья 
Карпова – благодарностью Самарской губернской думы.

Также Владислав Макеев поздравил членов проф-
союза и активистов профсоюзного движения с Днем 
профсоюзов Самарской области.

– В этот день от души хочется поздравить вас, кол-
леги, с нашим общим праздником! Уже 8-й год отмечаем 
День профсоюзов Самарской области. Этот региональ-
ный праздник подчеркивает важную роль профсоюзов в 
жизни общества по решению задач, поставленных граж-
данами нашей области. Каждый из нас непосредственно 
участвует в жизни общества! Крепкого здоровья, долгих 
лет жизни и успехов вам и вашим близким! – пожелал он.

Материал подготовлен СОО профсоюза работников АПК
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Животноводство для души
Рафаэль Усманов из сельского поселения Южное Большеглушицкого района не пред-
ставляет своей жизни без лошадей. Первая собственная лошадь появилась у него в 
6-м классе. С тех пор он с ними неразлучен почти полвека.

В его табуне есть и породистые орловские рысаки, 
и русские тяжеловозы. Были раньше и англий-
ские скаковые, но фермер пришел к выводу, 

что наш климат и табунное содержание им не очень 
подходят. Его скаковые лошади успешно проходили 
испытания на самарском ипподроме, а позже на сара-
товском. Сейчас у Рафаэля Усманова около 200 голов. 
Все они отвечают своему хозяину взаимной любо-
вью. Практически круглый год лошади на свободном 
выпасе – и здесь ведут себя своенравно, близко к себе 
человека не подпускают, даже хозяина, хотя и узнают 
его еще издалека. Свое сокровище Усманов никому 
не продает, несмотря на довольно частые просьбы, а 
на вопрос, какой от них тогда толк, легко отвечает – 
«пусть будут».

– Есть люди, которые любят голубей, кошек, а я 
вот безумно люблю лошадей. Я в табуне отдыхаю. 
Бывает, на душе как-то неспокойно, проблемы раз-
ные терзают, работы много, а чай в термосе с собой 
возьмешь, в табун приедешь, походишь, посидишь, 
понаблюдаешь за лошадьми – и настроение совсем 
другое, умиротворение наступает. У них аура такая, 
они подпитывают положительной энергией,  – 
делится Рафаэль.

Первая кобыла
Первое знакомство с лошадьми у Рафаэля прои-

зошло в далеком детстве – в местном колхозе был 
табун. В нем было всего 17 голов. Деревенские маль-
чишки за ними ухаживали и объезжали. Юному Усма-
нову такая работа была очень по душе. Родители тягу 
к лошадям подметили, и когда появилась возмож-
ность, подарили сыну жеребенка. Так и за остальной 
домашней скотиной ухаживать парню стало веселее 
и интереснее. К двум годам жеребенок подрос и стал 
красивой кобылой.

– Я назвал ее Цыганкой, из-за масти. Она была 
вся черная и очень послушная. Так как я с ней посто-
янно занимался, то объездить ее не составило труда. 
Она мне разрешала абсолютно все, принимала меня 
за своего, была моим верным другом и напарником. 
Я даже ездил на ней верхом без узды и без седла. С тех 
пор осталось много памятных фотографий. Вернув-
шись с армии, приобрел для нее друзей.

Будни табуна
Заниматься коневодством для души предпри-

нимателю позволяют собственные сельхозугодья – 
4000 га. Часть из них засеяна, часть под парами, а 
часть – пастбища для животных. Рафаэль твердо уве-
рен – если есть земля и корма, то обязательно должно 
быть и животноводство. «Зачем сеять только подсол-
нух, когда можно выращивать в том числе и кормовые 

Сейчас у Рафаэля Усманова 
около 200 голов
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культуры, держать скотину? Тогда мы всегда будем 
обеспечены мясом и молоком, не будем ни от кого 
зависеть», – размышляет сельский житель.

Со всеми заботами помогают справляться сын 
Денис, зять Руслан и работники-пастухи. Весной, 
когда идет выжеребка, конечно, приходится вставать 
ни свет ни заря. В день по пять-восемь голов рож-
дается. Но оно того стоит, считает Рафаэль. Появле-
ние новых жеребят на свет он не допускает в зиму. 
Природу лучше не обманывать. В этом году в табуне 
ни один жеребенок не пал, чем очень гордится коне-
вод, и отмечает, что далеко не в каждом хозяйстве 
могут достичь таких показателей. «Если вдруг жере-
бенок рождается слабоватым, то его вместе с мате-
рью ставлю в специальную маточную клетку на базе. 
Там буквально пару-тройку дней – и все уже, можно 
выпускать к табуну», – объясняет Рафаэль.

С мая в течение полугода кобыла кормит своего 
жеребенка, а тот в свою очередь набирается сил к 
зимовке. Иногда молодых кобыл приходится учить 
быть матерями, «знакомить» со своими детьми, 
учить кормить. Но если лошадь хотя бы раз покор-
мила своего детеныша, то от себя его уже не отпустит. 
Осенью наступает время, когда Рафаэль начинает 
отбивать молодняк. Переживают все – и жеребята, и 
кобылы. Но это необходимо для правильного разви-
тия следующего плода. Отбитые жеребцы ставятся 
отдельно от кобылок. В сложный зимний период всех 
животных – и взрослых, и молодых – мужчина дер-
жит рядом с домом, на калде, обеспечивая кровом 
и заготовленными на зимовку кормами. Здесь уже 
лошади всегда приветствуют любимого хозяина – 
каждая пытается подойти и выразить свои чувства. 
Среди подопечных, конечно же, есть любимцы – 
близкие души.

В табуне Усманов не допускает родственного скре-
щивания, жеребцов регулярно меняет и привозит 
новых. Недавно из Ижевска привезли пять молодых 

русских тяжеловозов. Уехать на них далеко не полу-
чится, им трудно это из-за коротких ног, а вот тащить 
грузы у них получается отлично. Особая гордость – 
орловцы – универсалы. У каждого – паспорт, под-
тверждающий происхождение и чистую кровь. Они с 
успехом могут участвовать в любой конноспортивной 
дисциплине или быть верным партнером для люби-
телей верховой езды.

Радость лошади приносят не только своему хозя-
ину, но и всем жителям села. На праздники зимой 
Усманов катает ребятню на санях, запряженных 
конями, а летом в карете. Проводы зимы, Сабан-
туй, Новый год – ни один праздник не обходится без 
упряжки. Если кого-то из ребят лошади также оча-
руют, как и его когда-то, то он с удовольствием пока-
жет свой табун и расскажет о подопечных много инте-
ресного.

Наталья Тиц
Фото Марины Кафтайкиной

У лошадей аура такая, они 
подпитывают положительной 
энергией
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Супруги Макашовы из Русской Селитьбы Красноярского района пару лет назад 
увлеклись копчением – захотели попробовать производить для себя разные 
деликатесы из натурального мяса без всяких химических добавок. Опыт оказался 
удачным, домашнюю продукцию оценили по достоинству сначала сами, после – 
друзья и знакомые.

Все началось с того, что глава семьи Александр решил собрать большую дере-
вянную коптильню. Помог ему в этом брат Максим. Работа оказалась непро-
стой, но в итоге устройство получилось не хуже профессиональных. Все про-

думано до мелочей, но самое главное – в процессе копчения вредные смолы не 
попадают на продукт. Внутри камеры мясные изделия сначала согреваются до 
определенной температуры – обсушиваются, после подается дымок, и продукция 
коптится, на заключительном этапе происходит варка. В итоге получаются коп-
чено-вареные деликатесы. Первой в самодельном агрегате приготовили свиную 
грудинку на ольховой щепе, позже – курицу, индейку, колбасы.

Спустя год по многочисленным просьбам близких и знакомых Макашовы 
начали делать копчености на продажу, правда, в ограниченном количестве. 
Так появилась продукция «Коптим с любовью». В ассортименте есть большое 

Готовят 
Макашовы сами 
по ГОСТам или 
проверенным 
временем 
рецептам

«Коптим с любовью»
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разнообразие позиций на любой вкус – кто-то любит 
кусочки посочнее и пожирнее, кто-то предпочитает 
более мясистые части. Свинина куском, грудинка, 
панчетта – свиной рулет, курица целиком и частями, 
куриные рулеты, охотничьи колбаски, финский серве-
лат, колбаса «Нежная» – все это обилие готовят Мака-
шовы сами по ГОСТам или проверенным временем 
рецептам.

Секреты кухни
Самое первое и главное правило – качественное 

сырье. От этого полностью зависит результат. Для 
копчения супруги выбирают мясо и птицу высшего 
сорта. Так и вкус получится отменный, и характе-
ристики конечного продукта будут соответствовать 
стандартам.

– Если вдруг сырье оказалось не очень качествен-
ным, а такое тоже бывало, то копчености не удаются. 
На рынке встречается такое мясо – его шприцуют для 
того, чтобы вес был больше. Я же вижу все это в про-
цессе работы и понимаю, что в итоге получится брак. 
Мясо может попросту не прокоптиться. Это и время, 
потраченное впустую, и невозможность реализовать 
готовый продукт. Поэтому у нас есть несколько прове-
ренных поставщиков, с которыми мы работаем. Вари-
ант взять подешевле в нашем случае точно ни к чему 
хорошему не приведет, – делится Любовь Макашова.

После закупки начинается самый напряженный 
этап работы – подготовка сырья и собственно сам 
процесс копчения. Парное мясо никогда не исполь-
зуется в работе  – ему необходимо отлежаться и 
«созреть» несколько дней. Любовь тщательно сре-
зает все пленки и жилки и только потом готовит 
свино-говяжий фарш для колбас. В  фарше строго 
соблюдается процентное соотношение ингредиен-
тов. Кусковое мясо необходимо просолить перед сле-
дующим этапом. Супруги выбрали для себя метод 
сухого посола. Он хоть и более длительный, но, на 
их взгляд, более правильный. Также в мясо добавля-
ются специи – перец, мускатный орех или готовые 
рецептурные смеси. У колбас есть еще один не менее 
трудоемкий этап – набивка в натуральную оболочку, 
например, баранью череву. Это делается специаль-
ным колбасным шприцом, после чего концы необ-
ходимо туго обвязать или поставить клипсы. После 
всех подготовительных манипуляций будущие дели-
катесы отправляются в коптильню, где превращаются 
в тот самый вкусный и, самое главное, натуральный 
продукт, который с удовольствием едят и взрослые, 
и дети. К слову, младшее поколение Макашовых без 
лишних сомнений выбирает колбасу исключительно 
домашнего приготовления.

У нас есть несколько 
проверенных поставщиков, 
с которыми мы работаем
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– Был очень интересный и показательный слу-
чай. На праздничном столе была нарезка. На тарелке 
лежали и покупная колбаса, и собственные мясные 
деликатесы. Сын попросил дать ему кусочек, но сразу 
предупредил, что будет есть «мамину» колбасу. Ему 
тогда было чуть больше двух лет, но он с легкостью 
смог по внешнему виду определить, что лежит на 
тарелке, – делится хозяйка.

Непрерывный процесс
В коптильню можно загрузить до 60 кг мяса. Но 

многое зависит от того, какой продукт, размер куска 
и какую степень копчености нужно получить на 
выходе. Любовь старается размещать позиции так, 
чтобы было свободное пространство между ними и 
они друг другу не мешали. Глаз уже давно наметан, и 
эту операцию выполняет не задумываясь. Но когда-то 
и она делала все «по бумажке», сверяясь с инструкци-
ями супруга.

– За одно копчение мы с невесткой Анастасией 
перерабатываем до 100  кг мяса. Это получается 
несколько дней работы и не одна загрузка коптиль-
ной камеры. Процесс заготовки и копчения непре-
рывный. Это выверенная технология приготовления 
продукта, которую важно соблюдать на каждом этапе. 
Самое важное здесь – температурный режим, как до 
готовки и набивки, так и в процессе самого копче-
ния. Готовность продукта определяется по темпера-
туре внутри батона, за ней слежу с помощью специ-
ального щупа и постоянно контролирую. Повесить 
мясо и забыть о нем на пару часов – это не про копче-
ние. Передержать в коптильне его нельзя, получится 
брак, – рассказывает Любовь Макашова.

Популярностью у любителей копченостей поль-
зуются абсолютно все позиции, но самой топовой 
Любовь считает финский сервелат. Его она и сама 
очень любит. Когда работали над рецептурой, стреми-
лись достичь привычного вкуса финского сервелата. 

Это Макашовым удалось, только у них колбаса пол-
ностью из мяса и без химии. Хранится готовая про-
дукция в крафт-пакетах или в вакууме в холодиль-
нике при температуре 2–4°C. Свино-говяжие изделия 
могут спокойно лежать в течение целого месяца, 
куриные стоит употребить в течение двух недель. При 
желании их можно заморозить. Так поступают мно-
гие ценители натурального копченого мяса и колбас.

Планы на будущее
Пока что назвать копчение бизнесом Любовь не 

может, считает это своим декретным хобби. Ведь в 
первую очередь она готовит для себя и своих родных 
и близких. Коптить получается всего один-два раза в 
месяц, поэтому охватить большое количество заявок 
она просто не в состоянии. Но в планах много заду-
мок, которые с легкостью превратят проект в главный 
и стабильный источник дохода всей семьи. Одну из 
идей – копченую рыбу – подали клиенты. Для этого 
Макашовым нужна еще одна коптильня – готовить в 
имеющейся и мясо, и рыбу они считают недопусти-
мым. Еще одна точка роста – полуфабрикаты – пель-
мени, манты, вареники. Иногда Люба лепит для семьи 
и немного на продажу, поэтому знает наверняка – 
спрос есть, необходимо просто обеспечить регуляр-
ность и нужный объем. Есть мысли заняться еще и 
сыроварением. Соединив в себе несколько направ-
лений, проект превратится в натуральный и вкусный 
семейный бизнес.

Наталья Тиц
Фото автора

Колбаса – полностью из мяса 
и без химии
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«Мамы разные нужны, 
мамы всякие важны!»
В ноябре наша страна отметила замечательный праздник – День матери. Строчки из 
стихотворения Сергея Михалкова так и крутятся в голове. Ведь правда, чего только 
не умеют мамы – и суп сварить, и вагоны водить, и самую сложную задачку решить. 
А современные мамы еще и бизнес могут построить. Самарские – не исключение. 
Яркое тому доказательство – история Екатерины Долгих из Похвистнево.

Любовь к пуговкам

Около двух лет назад молодая мама решилась на открытие мини-мастер-
ской по пошиву нижнего белья. Изначально Екатерина Долгих работала над 
индивидуальными заказами, со временем перешла на мелкий опт, а уже 

сейчас расширяет рабочий штат и мечтает об открытии сети швейных фабрик в 
обозримом будущем. Но обо всем по порядку. 

Интерес к шитью девушке передался от бабушки Натальи по папиной линии. 
По образованию она была швеей-вышивальщицей и всю жизнь работала по 
специальности на разных фабриках. 

– Помню, как она шила подушки, мягкие игрушки, для меня школьную форму: 
брюки и пиджак. Я смотрела, как она это делает, и тоже очень хотелось научиться, 
но не хватало терпения, – смеется Екатерина. – У бабушки был огромный мешок 
с молниями, пуговицами, которые срезались со старых вещей. 

Интерес к шитью 
Екатерине 
передался 
от бабушки 
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Мама Екатерины Алена тоже давно увлекается 
шитьем. Она вспоминает, как в конце 90-х годов 
приходилось самой создавать гардероб детям – ста-
рые вещи для взрослых перешивались в распашонки, 
маечки, трусики. И коллекция с пуговицами у нее 
тоже была. Все «сокровища» мама подарила дочке, 
когда та создала швейный салон. 

– У нас даже есть нитки, которые 28 лет назад мне 
отдала свекровь. Мы ими не пользуемся, но они в 
очень хорошем состоянии. Видимо, будем передавать 
их по наследству, – шутит Алена. – А что касается пуго-
вок, когда Катя была маленькой, могла часами с ними 
играть. Я высыпала их из огромной банки и занима-
лась своими делами, а она их по цвету сортировала, 
рассматривала, из баночки в баночку перекладывала.

– Вообще у нас в роду очень много ремесленни-
ков: занимаются резьбой по дереву, изготавливают 
мебель. Двоюродные братья, хоть пока и школьники, 
всерьез увлеклись ювелирным делом, – рассказывает 
Екатерина. 

Сама она после школы мечтала стать дизайне-
ром одежды, поэтому поступила в Самарский госу-
дарственный колледж сервисных технологий и 
дизайна сразу на второй курс по специальности 
«модельер-конструктор». Екатерина признается, что 
после того, как закончила учиться, немного поостыла 
к шитью.

– Выяснилось, что мне не нравится создавать 
верхнюю одежду, а в колледже как раз этому учили. 
Я говорила себе: «Никогда не буду шить», – вспоми-
нает она. – Позже в интернете увидела, как девушка 
шьет нижнее белье, и тоже захотела попробовать. 
Окончила короткие курсы и уже с интересом взялась 
за это дело.

Ветер перемен
Сначала молодая мама работала на дому, но 

желание расти не давало покоя. Тогда она решила 
заключить соцконтракт с государством. Бизнес-план 
успешно защитила и на полученные деньги обору-
довала небольшой салон в Похвистнево. В  этом 
году приняла участие в образовательном проекте 
«Мама-предприниматель». Эта федеральная про-
грамма в сфере поддержки женщин с бизнес-идеей 
или с уже действующим проектом и имеющих детей 
существует с 2013 года. За 10 лет участие в ней при-
няли около семи тысяч жительниц России, более 200 
стали победительницами конкурса.

Правительство Самарской области и губернатор 
Дмитрий Азаров уделяют большое внимание созда-
нию комфортной деловой среды для начинающих 
предпринимателей. В нашей губернии «Мама-пред-
приниматель» реализуется с 2018 года. В одном из 

Екатерина победила 
в региональном этапе проекта 
«Мама-предприниматель»

своих интервью министр экономического развития 
и инвестиций Самарской области Дмитрий Богданов 
отметил, что наблюдается высокий интерес к данной 
программе со стороны участниц из всех муниципа-
литетов региона. В губернии из 250 заявок были ото-
браны 70 участниц с проектами на разных стадиях: от 
идеи до действующего производства. Екатерина Дол-
гих признается, что мало знала о проекте и заявку на 
участие подала без особого энтузиазма. 

– Я думала так: если что, какие-то лекции про-
пущу, с каких-то пораньше уйду. В итоге было так 
интересно, что каждый день вставала в пять утра, 
собирала и отводила сына Костю в детский сад, мча-
лась в Самару и в 11 часов забегала в конференц-зал, 
впервые в жизни жалея об опозданиях, – смеется Ека-
терина. – Неожиданно для себя еще и конкурс старта-
пов выиграла, региональный этап. Дальше ждет рос-
сийский этап, о котором даже не знала изначально. 

Участницы проекта в рамках обучения получают 
комплексные знания для открытия и развития дела, 
а для лучших бизнес-идей в каждом регионе пред-
усмотрен грант в 100 тысяч рублей на реализацию. 
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задумка открывать подобные производства в других 
городах, но в Похвистнево салон обязательно оставлю 
как самый первый.

Сегодня Екатерина уже отошла от индивиду-
альных заказов и берется за мелкий опт. Заказы на 
пошив изделий самарской маме-предпринимателю 
поступают стабильно со всей страны, причем в спи-
ске клиентов уже есть и известные бренды. Днем Ека-
терина Долгих трудится в мастерской, осваивает мас-
совое производство, вечером занята еще на одной 
работе (от которой в скором времени планирует отка-
заться в пользу своего дела), а между всем этим успе-
вает быть заботливой мамой пятилетнему сыну Косте. 
И в сад собрать-отвести, и поиграть с ним после, а в 
выходные – кружки-секции, и по традиции целый 
выходной день вместе. Такая нагрузка Екатерине по 
плечу. Весь секрет в том, что такой ритм ее только 
вдохновляет.

– Ею движет желание заниматься своим делом, 
если бы не было интереса, то и результата такого не 
было, – поясняет мама Алена. Она поддерживает дочь 
и словом, и делом – над заказами трудится вместе с 
дочкой, швейный опыт позволяет. – Когда она учи-
лась в колледже, я подарила ей швейную машинку, а 
по окончанию – оверлок. Делаю для каждого из троих 
своих детей все, что в моих силах, – говорит она. Сама 
Екатерина признается, что с такой поддержкой дости-
гать цели и идти к мечте намного проще.

Наталья Грецова
Фото Марины Кафтайкиной и из личного архива  

Екатерины Долгих

На выделенные деньги Екатерина закупила новое 
швейное оборудование, на которое сейчас и ищет 
помощниц. На федеральном этапе она сможет побо-
роться за грант в размере 1 млн рублей. 

– Я изучала рынок. Крупные фабрики, которые 
занимаются пошивом нижнего белья в России, можно 
пересчитать по пальцам. Сейчас пока ищу пять швей 
на мини-производство, сама выступаю в роли тех-
нолога и закройщика. Мечтаю создать швейную 
фабрику, чтобы мы могли отшивать крупные заказы 
других брендов. Создать свой у меня желания нет, 
может, со временем появится. В перспективе есть 

Мечтаю создать швейную 
фабрику
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Экскурс в прошлое

Много миллионов лет назад над 
территорией Самарской обла-
сти плескались воды древних 

морей. Они подступали и отступали одно за дру-
гим, оставляя после себя на дне след – все новый 

и новый пласт. А потом на месте нашего региона 
и вовсе произошел тектонический разлом, образо-

вались горы, которые спустя сотни веков причудли-
вым образом обогнула пра-Волга, устремлявшаяся к 

Каспию. Знаменитую волжскую излучину мы сегодня 
называем Самарской Лукой – это территория, которая 
имеет поистине уникальное значение, с какой стороны 
ни посмотри. 

Было еще одно геологическое событие на месте буду-
щих Жигулей. Когда-то под тектоническим давлением 
земная кора здесь сжалась как гармошка, образовав 
многочисленные овраги. Самый живописный и про-
тяженный на полуострове известен нам как Ширяев-
ский. Он уходит в глубь луки на 35 км. Ширяевский овраг 
встречается с несколькими другими и образует извест-
ное урочище Каменная Чаша. Это место, образованное 
также и склонами гор, напоминает огромный котел. 

На встречу 
с лесом
Новая бревенчатая лестница, зона отдыха с гамаками, 
необычные арт-объекты и многое другое – 
на полуострове Самарская Лука этой осенью открылся 
обновленный экскурсионный маршрут от поселка 
Солнечная Поляна до урочища Каменная Чаша близ 
села Ширяево. Комфортная туристическая тропа 
ведет до святого источника Николая Чудотворца 
в тени многовековых деревьев по уникальной 
территории Жигулевского заповедника 
имени Спрыгина.
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В начале прошлого века в Каменной Чаше было 
три родника. К одному из них подведены деревян-
ные желоба, сделанные из половинок сосен, вода по 
которым стекала в установленные колоды, где поили 
домашнюю скотину. Место это так и называлось – 
Колоды. Самый верхний родник существует и сейчас. 
Явление это уникальное, ведь территория Жигулев-
ского заповедника (именно к нему относится уро-
чище. – Прим. ред.) сложена из карбонатных пород, 
из-за пористой структуры которых на вершинах не 
удерживаются атмосферные осадки, также местность 
бедна на водоемы. И тут вдруг, на вершине Жигулей, 
на высоте почти в 150 метров, из-под известняковых 
плит пробивается студеный ключ. Нужно отметить, 
напор у него совсем не слабый. Он выдает 4,5 литра 
воды в минуту, около 6,5 тысячи литров в сутки! Тем-
пература воды всегда стабильная – около 5 градусов 
по Цельсию.

В народе этот родник с давних пор известен как 
источник Святителя Николая Чудотворца. Этот святой 
очень почитаем в здешних местах. В 1997 году родник 
освятили, и он стал местом притяжения паломников. 
Позже появились часовня и купальня. 

Каменная Чаша также известна самарцам и мно-
гим приезжим туристам тем, что в 1968 году здесь 
состоялась первая встреча друзей Валерия Грушина. 
В этом уединенном уголке полуострова они положили 
начало знаменитому фестивалю авторской песни.

Смысл в деталях
– С 11 лет я живу тут. В детские годы мы часто 

гуляли по тропе – это огромная радость была для 
нас, детей, находиться среди такой красоты. Почти 
час туда и час обратно, но мы никогда не уставали. 
Сейчас мне 85 лет, и я до сих пор частенько хожу по 
этому маршруту, помогают скандинавские палки. 
После благоустройства тропа еще лучше стала, удоб-
нее, интереснее. Туристов больше будет, но мы им 
только рады. Будут гулять, смотреть наши места – 
ведь это говорит о том, что жизнь не стоит на месте, 
она продолжается, – заявляет жительница поселка 
Солнечная Поляна Валентина Швецова. Женщина 
уверена, что краше Жигулей места не найти и такой 
красотой нужно делиться со всеми.

Тропа до урочища Каменная Чаша существует 
давно и пользуется большой популярностью у тури-
стов. Но если раньше два километра от поселка до 
источника людям приходилось идти по пересечен-
ной местности, преодолевая крутые подъемы по грун-
товке, то сейчас прогулка по маршруту стала гораздо 
комфортнее. После благоустройства здесь появились 
бревенчатая лестница, деревянные скамейки, а на 
самой высокой точке перевала (это почти 200 метров 
над уровнем моря) – обустроенная зона отдыха с 
гамаками и качелями. 

Отправная точка маршрута – визитный центр 
Жигулевского заповедника, где можно узнать много 
интересной и полезной информации о тропе, об 
окружающем растительном и животном мире, а 
также приобрести путевку на прохождение тропы – 
210 рублей с человека, для льготной категории граж-
дан – 50 рублей. Не стоит забывать, что путь к источ-
нику проходит по заповеднику, и без разрешения 

Вход на тропу украшен аркой, 
созданной из деревянных брусьев
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находиться на его территории нельзя. Также стоит 
помнить об элементарных правилах: не мусорить, 
не ломать ветки, не сходить с тропы, не шуметь и не 
подходить близко к животным, если такая встреча 
произошла.

Следом за визит-центром расположилась новая 
парковочная зона. Мимо входа на тропу точно не 
пройдешь – теперь он украшен аркой, созданной 
из деревянных брусьев. Ныряешь в нее и окуна-
ешься в лесную сказку. Первая вывеска на пути 
гласит: «Остановись. Прислушайся к хору лесных 
голосов, славящих красоту жизни. Посмотри в небо, 
осветившее зеленые своды храма природы. Здесь 
свято все». То тут, то там на маршруте установ-
лены информационные стенды (неплохая альтер-
натива экскурсоводу) и необычные арт-объекты. 
Они заставляют путешественников притормозить, 
познакомиться с лесом чуть ближе и насладиться 
общением с ним. 

Одна из первых локаций, которая привлекает 
к себе внимание, – полянка с зеркальными пень-
ками. Вроде бы смотришь себе под ноги, но при этом 
видишь небо в отражении. Смысл этого арт-объекта 
объясняет фраза Серафима Саровского: «Чем больше 
человек смотрит в небо, а не под ноги, тем чище и 
светлее он становится».

На экотропе встречаются упавшие деревья. Ответ 
на вопрос «Почему их отсюда не уберут?» тут же дает 
информ-стенд. Мертвое дерево – это часть сложной 
экосистемы леса. Оно еще много лет несет пользу для 
других живых существ – птицы питаются личинками, 
млекопитающие устраивают себе в упавших дере-
вьях гнезда, грибы и бактерии расщепляют кору и 
так далее. Есть на тропе поленницы, сложенные при-
чудливым образом, – это дома для насекомых. В этих 
ветках со временем поселятся жуки, в отверстиях дре-
весины будут жить пчелы, а в прорезях могут посе-
литься летучие мыши.

На следующий год предстоит 
выполнить работы, связанные 
с источником

Есть на тропе дома 
для насекомых
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У подножия бревенчатой лестницы, которая 
тянется по перевалу почти полкилометра, находятся 
три фигуры из металлических прутьев: грациозная 
косуля, которая напоминает путникам о красоте окру-
жающего леса, жук-скарабей, символизирующий свя-
тость тропы, и сова – символ мудрости. На вершине 
перевала путников ждет зона отдыха, а после – ком-
фортный спуск к источнику. Надо сказать, что все уста-
новленные на тропе элементы гармонично вписыва-
ются в общую картину и лишь подчеркивают красоту 
леса. Такова была задумка проекта благоустройства.

– Надеюсь, что цифра в 7,5 тысячи посетите-
лей в год вырастет, и туристов на маршруте станет 
еще больше, – отметил на официальной церемонии 
открытия тропы министр туризма Самарской области 
Артур Абдрашитов. – Планируем создать аудиогида 
для комфортного прохождения данного маршрута. 
На следующий год – благоустройство самой Камен-
ной Чаши, где предстоит выполнить работы, связан-
ные с источником. Ведь туристы идут по этой тропе в 
первую очередь для того, чтобы набрать воды из него.

В день официального открытия тропы сотруд-
ники Жигулевского заповедника имени Спрыгина и 
местные творческие коллективы устроили для гостей 

настоящий праздник с песнями, танцами и чаепи-
тием. Первопроходцами по обновленному маршруту 
стали самарские журналисты и блогеры, чей выезд 
на туристическую точку организовал региональный 
Минтур. И хотя путешествие по тропе дается нелегко, 
каждый из гостей справился. Многие теперь мечтают 
покорить ее вновь.

Благоустройство экологической тропы под назва-
нием «Храм природы. Каменная Чаша» осуществлено 
в рамках реализации государственной программы 
«Развитие туристско-рекреационного кластера в 
Самарской области на 2015–2025 гг.». На террито-
рии Жигулевского заповедника вместе с обновлен-
ной тропой в Солнечной Поляне сегодня есть еще две 
благоустроенные экскурсионные локации – автомо-
бильный маршрут по горе Стрельной и туристиче-
ский познавательный комплекс «Бахилова Поляна».

Наталья Грецова
Фото автора

На самой высокой точке перевала – 
зона отдыха с гамаками и качелями
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Авторские куклы 
родом из Узюково
«Всегда находи время на то, от чего светится душа!». С таким 
девизом по жизни идет Марина Журина – бывшая горожанка, 
а сегодня жительница села Узюково Ставропольского района. 
С самого детства она тесно дружит с творчеством в любом его 
проявлении – занималась бальными танцами, окончила музы-
кальную школу, обожает разные виды рукоделия. Около 10 лет 
назад женщина увлеклась созданием авторских интерьерных 
кукол, и этот мир поглотил ее полностью.

Выбор души

Забавные и утонченные, барышни и хулиганы, веселые и грустные, есть даже 
недовольные – за 10 лет Марина Журина каких только кукол не создала! 
Каждая из них неповторима и завораживает своей красотой и образом. Этим 

хобби бывшая горожанка увлеклась уже на пенсии, когда из Тольятти вместе с 
мужем Сергеем переехали жить в село Узюково. Женщина не устает благодарить 
супруга, ведь именно его поддержка – и моральная, и материальная – помогла 
заняться любимым делом и развиваться в этом.

Любовь 
к рукоделию 
у меня от папы
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– Многие люди, особенно далекие от творчества, 
мое хобби не понимают. Некоторые так и говорят: 
«И зачем тебе это?» Иногда слышать такое непри-
ятно, настрой пропадает. Супруг тоже никак не свя-
зан с творчеством, но меня поддержал, покупал мате-
риалы, с которыми я работала. А ведь это недешевое 
удовольствие, на свою пенсию я бы точно не смогла 
такое позволить, – рассказывает рукодельница. – 
А любовь к рукоделию у меня от папы. У него были 
золотые руки, за что бы ни брался, все всегда умело 
делал. Вот и я довожу работу до совершенства, дру-
гой вариант не устраивает.

Первая созданная кукла с огненно-рыжими воло-
сами Марине казалась красавицей, это потом она уже 
разглядела все ее недостатки – неправильные про-
порции, нос большой, лоб маленький, руки коря-
вые. Но автор до сих пор хранит ее у себя на видной 
полке. У кукольников есть поверье, что самую первую 
куклу нельзя никому отдавать. После первого опыта 
рукодельница из Узюково стала учиться у известных 
в стране мастеров-кукольников, у каждого чему-то 
особенному. Например, у Ольги Кижаевой, чьи куклы 
получаются очень эмоциональными, самарская масте-
рица училась лепить эмоции. Постепенно Марина 
оттачивала мастерство. Сейчас в ее творениях уже про-
слеживается авторский почерк. Что самое интересное, 
каждая кукла едва уловимо похожа на свою «маму».

– Тут правило одно – чем больше кукол дела-
ешь, тем лучше они у тебя получаются, – уверяет 
женщина. – Я стала посещать выставки, где скру-
пулезно изучала работы других авторов, пополняла 
свою копилку знаний. Куклы наших мастеров вызы-
вают восторг, не устаешь восхищаться. Вы знали, 
что российские кукольники сегодня считаются луч-
шими в мире? А ведь когда-то в этом деле лидиро-
вали японцы, но наши всех опередили. Все потому, 
что мы всегда были сильными ремесленниками, это 
у нас в крови.

Тяга к лепке у бывшей горожанки проявилась, 
когда она, работая воспитателем в детском саду, про-
водила творческие занятия для малышей. Марина 
порой жалеет, что не занялась созданием кукол 
раньше, сейчас уже добилась бы больших результатов. 

Как рождаются куклы
Марина Журина говорит про себя, что она скуль-

птор, швея, парикмахер, визажист и сапожник в 
одном лице. Все эти умения ей просто необходимы 
для хобби. Начиная с эскиза и заканчивая последней 
пришитой петелькой на костюме – все делает сама. 
За годы увлечения женщина изучила несколько тех-
ник, использовала различные материалы, изготав-
ливала полностью текстильных, шарнирных, но в 
итоге остановилась на куклах-болтушках. Голова и 
руки-ноги у них частично из пластика, а тело тек-
стильное: туловище набито опилками и жесткое, как 

камень. Стоят такие куклы только на специальной 
подставке, но так как конечности достаточно под-
вижные, их можно усадить в различных позах. Для 
детских игр, конечно же, такие красавицы не пред-
назначены. Это интерьерные куклы, и лучше всего 
держать их на видном месте, желательно на стеллаже 
за стеклом, чтобы не оседало много пыли. 

Создание кукол – процесс, который требует твор-
ческого вдохновения, терпения и усидчивости. 
Попробуйте-ка вылепить носик со спичечную головку 
или, к примеру, пришить к платьицу пуговку разме-
ром с горошинку – кропотливейший труд. Но несмо-
тря на это Марина Журина, работая над очередным 
творением, по-настоящему отдыхает.

– Мир кукол удивительный и меня поглотил 
полностью, – делится она. – Создаю их не для того, 
чтобы поставить себе на полку, моя цель – изгото-
вить кукол, которые будут нравиться и окружающим. 
Отпускаю их всегда со спокойной душой, потому что 
знаю: такую куклу выбирает и приобретает человек, 

Чем больше кукол делаешь, тем 
лучше они у тебя получаются
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костюм, – говорит она. – Долго продумываю образ, 
когда берусь подбирать нужные мне лоскутки тка-
ней, вся комната завалена ими. А  бывает, приду-
маешь, все сошьешь полностью, нарядишь куклу и 
понимаешь, что это платье совсем ей не подходит. 
Все как у людей, – рассказывает мастерица. – Или вот, 
например, есть у меня кукла-мулатка. Казалось бы, 
уже готова полностью, но мне что-то не нравится в 
образе, как будто ей не хватает чего-то. Пока думаю 
над ней. А была кукла, которая долго стояла в витрине 
магазина, никто ее не покупал. Тогда я решила сшить 
ей новый костюм, переодела полностью и буквально 
через несколько дней ее забрали. 

Образы будущих творений приходят самарской 
кукольнице заранее. Женщина признается, что они 
даже снятся ей по ночам. Из своих снов она тоже чер-
пает некоторые идеи. А внешность зачастую рожда-
ется в моменте и зависит от настроения автора. Сей-
час трудится над девочкой-морячкой, у нее голубые 
глаза и будут длинные русые волосы. У Марины есть 
традиция – каждый год она дарит по новой кукле 
своей дочери на день рождения. Еще один главный 
поклонник ее творчества  – младший внук Саша. 
Мальчик очень интересуется увлечением бабушки.

– Он всегда рассматривает мои работы, по неко-
торым делает замечания, просит дать ему материал 
и научить лепить. На выставке со мной один раз был. 
Думала, не выдержит долго, а он все три часа прохо-
дил, рассматривал работы мастеров, задавал вопросы. 
Мне это греет душу, значит, будет кому знания и опыт 
передать. Кому-то покажется, что не мужское это 
дело, но среди кукольников много мужчин, и все они 
очень сильные мастера, – рассказывает Марина.

Свои творения она отправляет на выставки, пре-
зентует в интернете, есть и физическая точка продаж. 
Куклы из села Узюково находят дом в разных россий-
ских городах и даже за границей. Мастерица призна-
ется: когда они дарят радость другим – для нее луч-
шая награда.

Наталья Грецова
Фото автора

уверенный в своем желании. А тех, кто сомневается, я 
сама стараюсь отговорить от покупки. Эти куклы для 
души, и выбирать свою надо интуитивно. 

Интерьерных красавиц Марина Журина создает 
из дорогих качественных материалов, продумы-
вает каждую мелочь. Для волос использует кудрявую 
шерсть породистых коз, красит их обычной краской 
для волос в нужный цвет. И даже опилки подбирает 
скрупулезно – если попадутся некачественные, то они 
быстро рассохнутся, тело куклы потеряет упругость и 
уже не будет держать осанку.

Снятся ночами
За работу Марина Журина всегда берется только 

в хорошем настроении, иначе ничего не выйдет. На 
одну куклу может уйти около месяца неспешной 
работы. И желательно не делать длительных пере-
рывов, так как это сбивает с определенного настроя – 
может случиться так, что изначальная идея разонра-
вится. Также самарская умелица шьет игрушки, когда 
нужно переключиться и придумать новые идеи. 

– В создании кукол для меня самое любимое – 
лепить лицо, эмоции, а вот самое сложное  – это 

Мир кукол 
удивительный 
и меня поглотил 
полностью
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Испытательный центр:
ФГБУ «Поволжская МИС»
446442, Самарская обл., г. Кинель,  
пгт Усть-Кинельский, ул. Шоссейная, 82. 
Тел. (846-63) 4-61-43. Факс (846-63) 4-64-89.
povmis2003@mail.ru, povmis.ru

Сепаратор зерноочистительный 
А1-БИС-100

Производитель
АО «Мельинвест» 
г. Нижний Новгород, 
ул. Интернациональная, 95  
Тел. 8 (831) 218-09-39; 
office@melinvest.ru; 
melinvest.ru

Технико-экономические показатели
1. Тип Стационарный
2. Производительность при очистке пшеницы влажн. 15% и засорен. до 3%, т/ч 100
3. Чистота зерна (семян), процентов, не менее 98
4. Содержание сорной примеси после очистки, процентов, не более 
в том числе соломистой 
Содержание зерновой примеси после очистки, процентов, не более

2,5 
0,2 
5,0

5. Потери зерна (семян) основной культуры в отход, процентов, не более 0,2
6. Установленная номинальная мощность, кВт 1,5
7. Частота вращения решетного цилиндра, об/мин 0–30,5
8. Масса эксплуатационная, кг 1600
9. Цена без НДС (2022 г.), руб. 1 380 090

Назначение. Предназначен для пред-
варительной очистки зерна на зернопере-
рабатывающих предприятиях и зерновых 
комплексах АПК методом отделения реше-
тами и воздушным потоком примесей, отли-
чающихся шириной, толщиной и аэродина-
мическими свойствами от зерна основной 
культуры. Исполнение для климата «У», 
категория размещения 3.

Конструкция. Сепаратор состоит из 
закрытого решетного кузова, подвешенного 
к станине на упругих подвесках, и блока из 
двух пневмосепарирующих каналов. Решет-
ный кузов состоит из двух параллельно рабо-
тающих секций, в каждой из которых в два 
яруса установлены выдвигающиеся решет-
ные рамки, каждый ярус состоит из двух 
решетных рамок, решетные рамки разде-
лены на ячейки. На передней стенке решет-
ного кузова установлен приводной двига-
тель, который посредством двух клиновых 
ремней приводит во вращение шкив с закре-
пленным на нем дисбалансным грузом, обе-
спечивающим круговое поступательное 

движение решетного кузова. В зоне выхода 
из решетного кузова очищенного зерна уста-
новлены аспирационные патрубки, соеди-
ненные с патрубками станины матерчатыми 
рукавами. В составе сепаратора имеются два 
пневмосепарирующих канала, в каждый из 
которых зерно поступает из соответствую-
щей секции решетного кузова.

Агротехнич. оценка. Проведена на пред-
варительной очистке озимой пшеницы. 
Условия испытаний соответствовали требо-
ваниям ТУ и НД. Влажность зерна (семян), 
исходного материала – 11,2%, содержание 
семян основной культуры 96,61%, содержа-
ние дробленого зерна (семян) 2,33%, содер-
жание соломистой примеси длиной (до 50 
мм) 0,4% и соломистой примеси длиной (св. 
50 мм) 0,64%. Микроповреждение семян 
отсутствовало. Масса 1000 зерен (семян) 
составила 44,15 г, натура зерна 803,1 г/л.

Надежность. Наработка за период испы-
таний составила 150 ч. За период испыта-
ний отказов и неисправностей не отмечено. 
Наработка на отказ составила более 150 ч.

Результаты испытаний сепаратора зерноочистительного А1-БИС-100 по параметрам 
в соответствии с ПП № 740 

Наименование показателя в соответствии с перечнем
Значение показателя

в перечне в техн. и экспл. 
документации

по рез. 
испытаний

Чистота зерна (семян), процентов не менее 90 не менее 98 98,06
Потери зерна (семян) основной культуры в отход, % не более 0,2 не более 0,2 0,17
Дробление зерна (семян), % не более 0,08 не более 0,08 0,06
Содержание сорной примеси после очистки, % не более 2,5 не более 2,5 0,62
– в том числе соломистой не более 0,2 не более 0,2 0,2
Содержание зерновой примеси после очистки, % не более 5,0 не более 5,0 1,45

Сепаратор зерноочистительный А1-БИС-100 соответствует установленным критериям 
определения эффективности, его функциональные характеристики соответствуют характе-
ристикам, указанным заявителем.

Сепаратор зерноочи-
стительный А1-БИС-100, 
решетная рамка

Сепаратор зерноочи-
стительный А1-БИС-100, 
общий вид сбоку 
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1 декабря – Платон и Роман Зимоуказатели. По 
этому дню судили о предстоящей зиме. Теплая погода 
– следующие три месяца будут мягкими, без особых 
похолоданий; холодная – стоит ждать суровых моро-
зов. Сильный ветер предвещал обилие вьюг, а резкая 
перемена погоды в первые сутки декабря означала, 
что зима предстоит капризная: то с резкими замо-
розками, то с оттепелями.

2 декабря – Варлаам, Авдей Радетель. На Авдея 
заботились о домашнем хозяйстве, старались сде-
лать как можно больше, чтобы легко пережить насту-
пившую зиму. Смотрели на небо: ясное – к морозу, 
тусклое – к оттепели. Вечернее небо розовое, даже 
багряное – перед снегопадом.

3 декабря – Прокла и Прокл. Если на Прокла выпал 
снег или дождь, в начале июня тоже будет много осад-
ков.

4 декабря – Введение во храм Пресвятой Богоро-
дицы. Обращают внимание на снег, который выпадет 
после этого дня. Если он пролежит до весны, можно 
ждать отличного урожая.

5 декабря – Прокоп. Об этом дне существует 
народная поговорка: «Прокоп роет сугроб, по снегу 
идет, саням дорогу дает». После Прокопа ждут боль-
ших снегопадов.

6 декабря – Митрофан. Если на Митрофана выпал 
мокрый снег, а ветел дул с северной стороны, значит, 
первый месяц лета будет дождливым.

Время белых троп
Первый месяц зимы для наших предков был знаковым: следили, много ли выпало 
снега, шумит ли вода в колодце, сколько инея выпадает на деревьях. Все это имело 
чрезвычайно важное значение. В декабре по народным приметам предсказывали 
погоду на следующие 12 месяцев, девушки гадали на суженого, а крестьяне опреде-
ляли, каким будет урожай.
Название месяца происходит от латинского «десять». Дело в том, что раньше этот 
месяц занимал в календаре десятое место, но реформа Цезаря сделала его двенадца-
тым.
У славян декабрь имел несколько названий: студень, студеный, зазимник, грудень. 
Также его называли временем белых троп, ведь с него начинается зима.
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7 декабря – Катерина Санница, Катеринские гуля-
нья. Екатерина покровительствует замужеству. Поэ-
тому в этот день незамужние девицы гадали на буду-
щего жениха. Следили также за погодой: если будет 
ясно, то зима предстоит морозная. 

8 декабря – Климентьев день. В этот день муж-
чины мололи зерно, а женщины пряли. Наблюдали 
за пернатыми: если птицы жмутся к домам – к сне-
гопаду, играют – к ветру, весело поют – к хорошей 
погоде, садятся на верхушки деревьев – к потепле-
нию, вечером кормятся дольше обычного – к морозу.

9 декабря – Юрьев день, Егорий Зимний. На Юрия 
прислушивались к воде в колодцах. Тишина свиде-
тельствовала о теплой зиме, а шум – о множестве 
вьюг и сильных морозах.

10 декабря – праздник Знамения, Романов день. 
Ярко блестят звезды – к морозу. Воробьи дружно 
чирикают – к оттепели.

11 декабря – Иринархов (cойкин) день. Если в этот 
день к окну прилетит сойка и начнет петь, то семью 
ожидает благополучие, радость и счастье. Кошка 
царапает ножки стола или стульев, встав на задние 
лапы, когтями стену дерет – к ветру и метели. Снег 
глубок – год хорош.

 12 декабря – Парамон Зимоуказатель, Зорник. 
Снег на Парамона предвещает долгую метель, но 
крепких заморозков до Николая не будет. Багровая 
заря с утра – к сильному ветру.

13 декабря – Андрей Первозванный. На Андрея 
прислушивались к воде: тихая предвещает спокой-
ную зиму, шумная – метели и заморозки. 

14 декабря – Наум Грамотник. Если у кого-то дети 
еще не обучались грамоте, их отдавали на учебу в этот 
день. Выходя из дома, приговаривали: «Наум, наведи 
дитя на ум!» Примечали: снег падает хлопьями – к 
ненастью. 

15 декабря – Аввакум. Аввакум покровительствует 
крепкому сну, поэтому в этот день читали заговоры, 
избавляющие от бессонницы. Если в середине дека-
бря много снега, будет богатый урожай трав летом.

16 декабря – Иван Молчальник, день тишины. 
В этот день старались говорить и писать поменьше, а 
в идеале – молчать на протяжении всех суток. Верили: 
кто сумеет продержаться в тишине, будет красноре-
чивым весь год. Кроме того, молчание на Ивана обе-
регало от неприятностей и приносило удачу в делах. 
Смотрели на воду. Если она убывает в реках и колод-
цах – к улучшению погоды.

17 декабря – Варварин день. На Варвару зима 
начинает строить мосты, то есть сильно морозить. 
Звездное небо предвещало крепкие заморозки, 
облачное – оттепель.

18 декабря – Савва Освященный. В этот день ста-
рались не работать, чтобы не накликать беду. Счита-
лось, что Савва продолжает работу Варвары – привле-
кает холод и суровые заморозки.

19 декабря – Никола (Микола) зимний (Чудотво-
рец). На святого Николая начинали зимнее сватовство. 

С этого дня начинаются крепкие Никольские морозы. 
Говорили, сколько выпадет снега, столько же урожая 
будет летом. Ясная погода – к заморозкам.

20 декабря – Амвросий Медиоланский. Приме-
чали: если дует порывистый восточный ветер – к про-
должительным холодам. Кошка тянется к воде, много 
ее пьет – к холоду.

21 декабря – Анфиса Рукодельница. Не зря этот 
день посвящен святой, которую в народе называли 
рукодельницей. Считалось, что вышивка, которую 
начинают в этот день, обладает большой магической 
силой. Примечали: снег своей тяжестью гнет на дере-
вьях ветви – будет хороший урожай и пчелы роиться 
будут.

22 декабря – Анна Зимняя. Ночь на Анну Зим-
нюю самая длинная, а день самый короткий. Хоро-
шая погода предвещала ясный, но морозный послед-
ний день года, а пасмурная – оттепель под Новый год.

23 декабря – великомученик Мин Красноречи-
вый. В этот день обращались с просьбами к Мине для 
избавления от глазных болезней. Смотрели на небо: 
белые облака видны несколько дней подряд – к похо-
лоданию.

24 декабря – Никонов день, Данила и Лука. На 
Никона было запрещено брать в руки острые пред-
меты, иначе можно было навлечь беду. В этот день 
гадали на исполнение желания: подходили к дереву, 
думали о своей мечте, отламывали веточку, возвраща-
лись домой и ставили ее в воду. До православного Рож-
дества листья распустятся – задуманное исполнится.

25 декабря – Спиридон Солнцеворот, католиче-
ское Рождество. В этот день ночь начинает убывать, а 
день – прибывать. Спиридон «поворачивает» солнце 
на лето. Если в этот день светит солнце, то дни на 
Святках (с 17 по 19 января) будут ясными.

26 декабря – Евстрат, Ведьмины Посиделки. С 26 
декабря начинают внимательные наблюдения за 
погодой. 12 дней с Евстрата покажут, какой будет 
погода в следующем году. Каждые сутки соответ-
ствуют одному из 12 месяцев.

27 декабря – Филимон, Фирс. Самое темное 
время в году. Если в этот день было холодно, снежно 
и ветрено, то такая погода предвещает хороший уро-
жай.

28 декабря – Трифон. В этот день обычно бывают 
сильные заморозки. Говорили, что на Трифона птицы 
замерзают в полете. По погоде предсказывали, холод-
ным или теплым будет март.

29 декабря – Агей Зимоуказчик. На Агея холодно – 
вся зима будет морозной, с буйными метелями. Оби-
лие инея на деревьях предсказывает теплое Рожде-
ство.

30 декабря – Даниила. Если буйствует метель, в 
летние месяцы будут отлично роиться пчелы.

31 декабря – Модест Скотохранитель. В последний 
день года предсказывали погоду. Примечали: если 
снег падает большими хлопьями, то мороз будет уме-
ренным и даже возможна оттепель.
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ОЗИМАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская-380, Светоч, Малахит,  

Базис, Вьюга

ОЗИМАЯ РОЖЬ:
Безенчукская-110

ЯРОВАЯ МЯГКАЯ ПШЕНИЦА:
Тулайковская-10, Тулайсковская золотистая, 

Тулайковская-108, Тулайковская надежда  

ЯРОВАЯ ТВЕРДАЯ ПШЕНИЦА:
Безенчукская крепость, Безенчукская 

золотистая, Безенчукская-205,  
Безенчукская нива, Марина

ГОРОХ:
Волжанин, Флагман-10, Флагман-12, Самариус

ЯЧМЕНЬ ЯРОВОЙ:
Ястреб, Беркут, Орлан, Пересвет, Финист

ОВЕС:
Конкур, Рысак, Стиплер

ПОДСОЛНЕЧНИК:
Енисей 

ГРЕЧИХА:
Куйбышевская-85

ОЗИМАЯ ТРИТИКАЛЕ: 
Кроха, Капелла, Арктур, Спика

Наши семена – залог вашего успеха!

vsmsemena@yandex.ru
www.vsmsemena.ru

Реклама

Предлагаем к реализации семена сельскохозяйственных 
культур высших репродукций:

По всем вопросам, связанным с приобретением 
семян, обращаться по телефонам: (846-76) 2-24-08, 
8-927-747-01-90, 8-927-297-98-98, 8-937-993-17-73 



Агро-Информ

agro-inform.ru

Реклама
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«ТУМАН»: урожай – дело техники

Реклама
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КФХ «Наука»

Племенной завод герефордской породы 

Элитно-семеноводческое хозяйство

Рекл
ама

8-913-924-22-78

Агро-Информ
№ 5 (295) май

 2023
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Ежемесячный журнал для работников 
агропромышленного комплекса и сельских жителей

В каждом выпуске самые 
актуальные вопросы в АПК:

Нацпроекты
Господдержка
Развитие села

Растениеводство
Животноводство
Передовой опыт
Бизнес на селе

Сельский туризм
Народные промыслы
Новости партнеров

Реклама

Генеральным партнером завода-производителя «Шанс Энтерпрайз» по реализации продукции на территории РФ является ООО «Шанс Трейд»

Еврошанс Плюс: 
эволюция качества 8-800-700-90-36

shans-group.com
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Стоимость подписки с доставкой 
на 2024 год – 320 рублей

Сотрудничество и подписка:
(846) 337-27-33, 8-937-981-60-12 

e-mail: tb.aris@mail.ru

Универсальный путеводитель 
по самарскому АПК

Самарский  
АГРОКОМПЛЕКС 

По вопросам размещения информации 
и приобретения справочника обращайтесь:

2024
Найти бизнес-партнера, обратиться 

в органы власти, разместить информацию 
о своем предприятии – все эти 

возможности предоставляет адресно-
телефонный справочник  

«САМАРСКИЙ АГРОКОМПЛЕКС»

8 (846) 337-27-33, 8 (846) 207-95-65
8-937-981-60-12

tb.aris@mail.ru, samara-aris@mail.ru
Реклама

Реклама



УСПЕШНО ВОЗДЕЛЫВАЮТСЯ В ХОЗЯЙСТВАХ РОССИИ И КАЗАХСТАНА 
В КОНКУРСНЫХ ИСПЫТАНИЯХ И ПРОИЗВОДСТВЕ ПРЕВЗОШЛИ 
МНОГИХ ИНОСТРАННЫХ И ОТЕЧЕСТВЕННЫХ КОНКУРЕНТОВ 

НОВЫЕ ВЫСОКОПРОДУКТИВНЫЕ
ГИБРИДЫ ПОДСОЛНЕЧНИКА 

СИНТЕЗ    СОЮЗ
АТОМ     ЮНИОН

ХОРОШИЕ СЕМЕНА — 
ВЫСОКИЕ УРОЖАИ!

Потенциальная 
урожайность 

47-49 ц/га
 Масличность

50-53%

Потенциальная 
урожайность 

47-49 ц/га
 Масличность

50-53%

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

ССЕЕЛЛЕЕККЦЦИИЯЯ      ИИННННООВВААЦЦИИИИ      ИИССССЛЛЕЕДДООВВААННИИЯЯ

Алтайский край, г. Рубцовск, Угловский тракт, 67Д                   
8 (385-57) 4-07-17, 8-906-965-93-26, 8-960-964-89-86

www.sibagrocentr.ru; е-mail: sibagrocentr@mail.ru
8-800-707-71-88 звонок по России бесплатный

ПОДСОЛНЕЧНИК   КУКУРУЗА   ЛЁН   РАПС 
ГРЕЧИХА ГОРЧИЦА ГОРОХ ЛЮЦЕРНА

Созданы в рамках 
государственной

 программы 
импортозамещения 

КОЛИЧЕСТВО СЕМЯН

ОГРАНИЧЕНО!

КОЛИЧЕСТВО СЕМЯН

ОГРАНИЧЕНО!


